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Списанному не верить
В РФ будут штрафовать за раздачу просроченной еды

Наталья Башлыкова

В России появится штраф за бесплат-
ную раздачу продуктов с истекшим 

сроком годности населению фондами 
и благотворительными организация-
ми. Такой законопроект подготовлен 
к внесению в ГД депутатами фракции 
«Единой России». Он разработан в па-
кете документов, подразумевающих от-
мену НДС на фудшеринг. Наказание для 
юрлиц может составить до 300 тыс. ру-
блей. Представители бизнеса полагают: 
риск раздачи просроченных продуктов 
населению со стороны крупных торго-
вых сетей полностью исключён. Однако 
в Госдуме рассказали о случаях, когда 
в крупных российских магазинах про-
даётся такая продукция, которая под-
лежит списанию.

За раздачу продуктов с истекшим 
сроком годности будут введены штра-
фы. Речь идёт об организациях (НКО 
и фонды), которые занимаются благо-
творительной деятельностью и безвоз-
мездно передают населению продукты 
питания. Парламентарии предлагают 
дополнить ч. 1 ст. 14.43 КоАП «Наруше-
ние изготовителем, исполнителем, про-
давцом требований технических регла-
ментов» такой категорией организаций.

Соответственно, за нарушения 
должностным лицам будет грозить 
штраф от 10 до 20 тыс. рублей; пред-
принимателям без образования юр-
лица — от 20 до 30 тыс., юрлицам — 
от 100 до 300 тыс. рублей. Поправки 
в КоАП подготовлены депутатами «Еди-
ной России», документ есть 
в распоряжении «Известий».
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Меры издержки
Бизнес сообщил о крупных потерях при продаже валютной выручки

Милана Гаджиева, Мария Колобова

Б изнес теряет крупные суммы, вы-
полняя требование об обязательной 

продаже валютной выручки. Проблема 
заключается в высоких комиссиях при 
конвертации валюты, выяснили «Изве-
стия». В условиях санкций дополнитель-
ные сборы достигают 6%, а за валютный 
контроль могут взимать до 120 тыс. ру-
блей за платёж. В октябре 2023-го мера 
помогла стабилизировать курс рубля, 
но сейчас её эффект ослабевает, счита-
ют эксперты. В правительстве же обсуж-
дают сохранение нормы до конца года.

Введение обязательной продажи ва-
лютной выручки заставило экспортё-
ров перестраивать бизнес-процессы 
и менять планы, рассказал «Извести-
ям» председатель совета Торгово-
промышленной палаты по финансо-
во-промышленной и инвестиционной 
политике Владимир Гамза. До этого 
компании оставляли на своих счетах 
деньги в иностранной валюте и трати-
ли её на нужды за рубежом.

Теперь же экспортёры должны про-
давать валютную выручку в России, 
но при этом теряется часть средств при 
трансграничных переводах, рассказал 
Владимир Гамза. По его словам, на вы-
сокие комиссии жалуется всё больше 
участников рынка.

В другом деловом объединении так-
же фиксируют эту проблему. Как объ-
яснил вице-президент «Опоры России» 
Николай Дунаев, комиссии сейчас вы-
сокие, поскольку есть трудности с пла-
тежами. Сборы достигают 6%. Жалобы 
от предпринимателей на эту проблему 
подтвердил «Известиям» ещё один ис-
точник, близкий к крупному 
бизнес-объединению.

Отвержение ударов
Военные аэродромы проверили на прочность

Роман Крецул, Алексей Михайлов, 
Андрей Фёдоров

Р оссийские военные аэродромы про-
верили на устойчивость к массиро-

ванным ударам. На специальных уче-
ниях отрабатывалось заделывание 
воронок, восстановление взлётно-по-
садочных полос и капониров, расска-
зали источники «Известий» в Мино-
бороны РФ. Манёвры прошли сразу 
в нескольких регионах на западном 
и южном стратегических направлениях. 
Тренировки по восстановлению аэро-
дромов особенно актуальны из-за ре-
гулярных атак украинских беспилотни-
ков на эти объекты, полагают эксперты. 
По их мнению, не стоит недооценивать 
и угрозу со стороны НАТО, силы кото-
рого активизировались у российских 
границ.

Спецподразделения российской 
армии отработали восстановление 
военных аэродромов после массиро-
ванных ударов, сообщили источни-
ки «Известий» в Минобороны РФ. Они 
заделывали воронки, отстраивали 
взлётно-посадочные полосы и капо-
ниры. Учения прошли сразу в несколь-
ких регионах, в том числе на западном 
и южном стратегических направлени-
ях. К ним привлекались инженерно-са-
пёрные подразделения. Учитывался 
опыт специальной военной операции, 
отметили наши собеседники.

— По опыту СВО можно учесть мно-
го моментов: как защищать самолёты 
от тех же беспилотников, как их укры-
вать, как обеспечивать аэродромы 

средствами радиоэлектронной борь-
бы, — пояснил военный эксперт Васи-
лий Дандыкин. — В этих вопросах на-
коплен богатейший опыт, и его надо 
закреплять на учениях.

Следует принимать во внимание 
и военную активность НАТО. Есть яв-
ные признаки того, что идёт прощу-
пывание возможностей России: про-
водится разведка, разворачиваются 
войска, Польша наращивает армию 
до 300 тыс. человек, добавил эксперт.

— Мы должны учитывать и то, что 
у наших границ прямо сейчас проходят 
манёвры НАТО с участием 90 тыс. че-
ловек, большого количества кораблей 
и самолётов (Steadfast Defender 2024. — 
«Известия»),  — рассказал Василий 
Дандыкин. — Они и в Арктике активи-
зировались. А там тоже наши аэродро-
мы — мы их разворачиваем, восстанав-
ливаем, приходим туда, откуда раньше 
уходили. Поэтому мы должны быть го-
товы ко всему. Недруги говорят, что 
они всё это делают «для отражения 
агрессии России», но на самом деле 
подразумевается другое.

У аэродромной службы есть техни-
ка, подразделения, которые должны 
оперативно восстановить взлётно-по-
садочную полосу, в случае пожара уво-
дить авиационную технику, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алек-
сей Леонков.

— Такие учения должны проводиться 
на регулярной основе, как у моряков — 
учения по борьбе за живучесть кора-
бля, — полагает он. — Эти манёвры акту-
альны всегда. Если ими не заниматься, 
будем наступать на те же грабли. Се-
годня Украина пытается атаковать 
российские аэродромы беспилотни-
ками. А вдруг в будущем 
мы с НАТО столкнёмся? 

«Запад и Киев продолжают выдвигать 
не подлежащие рассмотрению инициативы»
Заместитель министра иностранных дел РФ Михаил Галузин — о будущем отношений 
РФ и Украины, участии Армении в ОДКБ и возможности конфликта в Приднестровье

Семён Бойков

З апад и Киев не проявляют воли к по-
литико-дипломатическому урегули-

рованию конфликта на Украине, а толь-
ко затягивают его, заявил в интервью 
«Известиям» замминистра иностран-
ных дел РФ Михаил Галузин. При этом 
дипломат считает, что Россия сможет 
восстановить отношения с украин-
ским народом, но для этого потребу-

ется определённое время. Комменти-
руя последние новости, он отметил: 
у Москвы и Киева нет контактов по рас-
следованию крушения самолёта Ил-76, 
сбитого украинскими военными в кон-
це января. Также Галузин обратил вни-
мание на то, что по пути украинизации 
сейчас идёт Молдавия. И в случае эска-
лации конфликта в ПМР у России есть 
все возможности защитить жителей 
этого региона.

На днях произошёл обмен обстрела-
ми между Арменией и Азербайджа-
ном. На ваш взгляд, как это отразит-
ся на обсуждении мирного договора 
между этими двумя государствами?

Российская сторона всегда при-
зывала обоих участников армяно-
азербайджанского урегулирования 
к проявлению максимальной сдер-
жанности на линии сопри-
косновения. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Высокие комиссии за перевод валюты компании вынуждены закладывать в стоимость продукции (на фото — Выксунский металлургический завод)
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Отвержение ударов
A Они постараются уничто-

жить аэродромы первым 
же ударом. Поэтому у ВКС есть за-
пасные аэродромы, аэродромы под-
скока. Всё это хозяйство должно со-
держаться в исправном виде.

После начала специальной воен-
ной операции Киев регулярно ис-
пользует беспилотники для атаки 
на российские города и объекты ин-
фраструктуры. Неоднократно под 
ударом оказывались аэродромы 
в разных регионах.

Ещё в декабре 2022 года укра-
инские беспилотники атаковали 
аэродромы Дягилево в Рязанской 
области и Энгельс в Саратовской 
области. Как сообщали в Минобо-
роны России, трое военнослужа-
щих получили смертельные ране-
ния, ещё четверо были доставлены 
в больницы. Кроме того, в результа-
те падения и взрыва подбитых бес-
пилотников была незначительно 
повреждена обшивка корпуса двух 
самолётов.

В начале марта 2023 года группа 
из десяти украинских беспилотни-
ков атаковала Крым. Основной удар 
был направлен на аэродром в горо-
де Саки. Средства ПВО России сби-
ли шесть ударных дронов ВФУ, ещё 
четыре вывели из строя комплексы 
радиоэлектронной борьбы.

19 августа прошлого года беспи-
лотник атаковал военный аэродром 
в городе Сольцы Новгородской об-
ласти. Возникло возгорание на сто-
янке самолётов, один из них был 
повреждён, обошлось без постра-
давших. Беспилотник был обнару-
жен расчётом поста внешнего на-
блюдения аэродрома и поражался 
из стрелкового оружия.

В ночь на 30 августа 2023 года 
беспилотники совершили массо-
вую атаку на пять регионов в Цен-
тральной России и Псковскую об-
ласть. В результате возник пожар 
на аэродроме в Пскове, где получи-
ли повреждения несколько военно-
транспортных самолётов Ил-76.

22 января этого года российское 
военное ведомство сообщило, что 
дежурные средства ПВО уничто-

жили над Смоленской областью три 
украинских беспилотника самолёт-
ного типа. Один из них пытался ата-
ковать аэродром Смоленск-Север-
ный, но был сбит.

В последние годы Министерство 
обороны уделяет внимание разви-
тию и укреплению аэродромов. 
В частности, оно развернуло ком-
плексную реконструкцию север-
ных аэродромов на материке и за-
полярных островах. Один из самых 
крупных проектов — преобразова-
ние в круглогодичную базы Нагур-
ское на острове Земля Александры 
архипелага Земля Франца-Иоси-
фа. Из-за крайне сурового клима-
та на этом самом северном в мире 
аэродроме возводятся отапливае-
мые ангары для хранения и обслу-
живания воздушной техники. В по-
сёлке Тикси строится городок для 
размещения новой дивизии проти-
вовоздушной обороны, вооружён-
ной зенитными ракетными систе-
мами С-300.

В декабре прошлого года глав-
ком ВМФ адмирал Николай Евме-
нов заявил: в Арктической зоне вы-
полняется комплекс мероприятий 
по восстановлению аэродромной 
сети. Реконструируются аэродро-
мы, которые могут всесезонно ис-
пользоваться военной и граждан-
ской авиацией. 

«Конечно, приеду — не могу их бросить»
Спецкор «Известий» провёл день с врачом-добровольцем в Донбассе и узнал, какой помощи не хватает жителям «красных зон»

Новости  

«Запад и Киев продолжают выдвигать 
не подлежащие рассмотрению инициативы»
A В связи с инцидентом в армя-

но-азербайджанском при-
граничье хотелось бы повторить: 
мы призываем обе стороны к взаим-
ной сдержанности, чтобы не возни-
кало каких-либо инцидентов, тем бо-
лее со стрельбой, гибелью и ранением 
людей. Созданию позитивной атмос-
феры для продвижения армяно-азер-
байджанской нормализации такие 
инциденты, конечно, способствовать 
не могут.

Иными словами, это отдаляет перспек-
тиву подписания мирного договора?

Я бы всё-таки ушёл от далеко иду-
щих выводов. Тем более мы получили 
только первые заявления сторон на эту 
тему, поэтому я бы от каких-то катего-
ричных оценок на данный момент пред-
почёл воздержаться. Ещё раз повторю, 
что наступление любой горячей фазы 
противостояния, конечно, не способ-
ствует атмосфере для совместных ша-
гов в направлении нормализации от-
ношений и продвижению мирного 
процесса.

В последнее время представители Ар-
мении бойкотируют заседания ОДКБ. 
Есть ли у России опасения, что со вре-
менем Ереван может выйти из этой ор-
ганизации?

Мы исходим из того, что пребывание 
в ОДКБ и возвращение к полноценным 
консультациям, дискуссиям и обсужде-
ниям в рамках организации отвечают 
прежде всего интересам народа Арме-
нии и армянского государства. Объек-
тивно альтернативы механизму ОДКБ 
с точки зрения обеспечения безопас-
ности Армении, на наш взгляд, тоже 
не просматривается. Тем более стра-
ны — члены ОДКБ всегда были и оста-
ются открытыми для оказания содей-
ствия Еревану. В своё время Армении 
предлагались и меры военно-техни-
ческого характера, и меры, связанные 
с подготовкой профильного персонала, 
и направление мониторинговой миссии 
ОДКБ в приграничные районы между 
Арменией и Азербайджаном. Но, к со-
жалению, на том этапе эти идеи и пред-
ложения не были одобрены и не полу-
чили реализации.

Мы исходим из того, что будущее 
Южного Кавказа должно определяться 
странами, для которых этот регион об-
щий дом. Ни США, ни Франция, ни госу-
дарства Евросоюза к таковым странам 
не относятся. Соответственно, мы счи-
таем контрпродуктивным затягивание 
в регион нерегиональных сил, «запад-
ников», к чему, к сожалению, склонен 
официальный Ереван в последнее вре-
мя. Мы видим, что ни в одной стране 
и ни в одном регионе, куда бы вмеши-
вались США и их сателлиты из Евросо-

юза и НАТО, стабильности и устойчи-
вого мира не наступило. Были только 
разрушения государственности, хаос 
и дестабилизация. Примеров предоста-
точно: Балканы, Ирак, Ливия, Сирия, па-
лестинские территории, оккупирован-
ные Израилем.

В Закавказье интересы Запада свя-
заны не с тем, чтобы помочь Армении 
в нормализации отношений с Азер-
байджаном и добиться прочного мира 
и стабильности, а с тем, чтобы выдавить 
из этого процесса Россию и создать 
в непосредственной близости от её гра-
ниц ещё один очаг напряжённости.

Мы всё-таки рассчитываем, что чем 
скорее в Ереване преодолеют свои со-
мнения в отношении ОДКБ и вернут-
ся к конструктивным, продуктивным 
и содержательным обсуждениям на по-
литическом и экспертном уровнях во-
просов, стоящих на повестке дня этой 
организации, тем лучше.

В 2022 году Белоруссия и Турция высту-
пили посредниками в диалоге России 
и Украины. Возможно ли возобновление 
переговорного процесса при посред-
ничестве Анкары, несмотря на извест-
ный указ украинского президента Вла-
димира Зеленского не вести переговоры 
с российским руководством?

Пока Зеленский или те, кто за ним 
стоит, не отменят этот указ, каких-то се-
рьёзных перспектив я, честно говоря, 
не вижу. Но если отвечать на ваш во-
прос более полно, да, в феврале–апреле 
2022 года сначала при посреднической 
роли наших белорусских союзников, 
а затем Турции действительно на пере-
говорах с Киевом удалось выйти на вза-
имоприемлемые результаты и форму-
лировки, касающиеся урегулирования 
конфликта. Мы были в шаге от подпи-
сания соответствующего документа.

Но, как недавно сознался один из ру-
ководителей украинской делегации, 
лидер фракции «Слуга народа» в Вер-
ховной раде Давид Арахамия, тогдаш-
ний премьер-министр Великобрита-
нии Борис Джонсон попросту запретил 

вести с нами дальнейшие перегово-
ры, действуя, очевидно, по указке Ва-
шингтона и сделав ставку на нанесение 
нашей стране стратегического пора-
жения. С тех пор нынешняя ситуация 
продолжается, и мы не видим на Запа-
де и в Киеве воли к миру и стремления 
к политико-дипломатическому урегу-
лированию имеющихся противоречий. 
Мы никогда не выступали против того, 
чтобы достичь целей СВО политико-ди-
пломатическими средствами, и остаём-
ся открытыми к диалогу.

Так что проблема не в поис-
ке какого-то честного посредника, 
а дело в отсутствии в Киеве и на За-
паде воли к диалоговому решению. 
Это подтверждается, во-первых, уже 
упомянутым указом, который запре-
щает президенту Украины вести пе-
реговоры с руководством России, 
а во-вторых, Запад по-прежнему про-
должает накачивать Украину воору-
жением, без всякого смысла затяги-
вая конфликт и отдаляя возможность 
мирного урегулирования и, что самое 
ужасное, обрекая на смерть тысячи 
людей. Это абсолютно безответствен-
ная и преступная линия. Кроме того, 
Запад и Киев продолжают выдвигать 
абсолютно ультимативные и не под-
лежащие серьёзному рассмотрению 
инициативы и «формулу» (Зеленско-
го. — «Известия»), что также свиде-
тельствует об отсутствии искреннего 
стремления решать проблемы полити-
ко-дипломатическим путём.

Если Запад и киевский режим не от-
кажутся от этих безответственных дей-
ствий, означающих только усугубле-
ние страдания украинского народа, 
я не вижу перспектив выхода на поли-
тико-дипломатический путь урегули-
рования украинского кризиса.

На ваш взгляд, возможно ли восстанов-
ление полноценных дипломатических 
отношений между Россией и Украиной 
после окончания СВО?

Я хотел бы напомнить о высказы-
вании президента Российской Феде-
рации Владимира Путина. В недавнем 
интервью американскому журналисту 
Такеру Карлсону он заявил, что мы всё 
равно восстановим отношения с укра-
инским народом, придём к согласию 
и договоримся. Потребуется время, 
но всё это восстановится. Мы исхо-
дим из этого.

Алёна Нефёдова

Учёные из России вплотную подош-
ли к созданию лекарства от рака, 

и вскоре препараты могут начать при-
менять для индивидуальной терапии. 
Об этом Владимир Путин заявил на Фо-
руме будущих технологий 14 февраля. 
За 2023 год на фоне попыток некото-
рых производителей фармацевтики 
прервать связи с Москвой было заре-
гистрировано 530 российских препа-
ратов, подчеркнул президент. В целом 
сегодня передовые наработки в меди-
цине нужно внедрить в повседневную 
работу медорганизаций, при этом у всех 
медиков с 1 апреля повысится оклад. 
Сколько россиян прошли диспансери-
зацию в прошлом году и что показали 
Владимиру Путину на выставке новых 
технологий — в материале «Известий».

�� КАКИМИ РАЗРАБОТКАМИ 
ЗАНИМАЕТСЯ РОССИЯ

Владимир Путин 14 февраля почти весь 
рабочий день посвятил обсуждению 
технологического будущего страны. 
Для этого он приехал на одну из главных 
столичных деловых площадок — в Центр 
международной торговли (ЦМТ). Здесь 
последние два дня более 1,5 тыс. экспер-
тов обсуждали новейшие российские 
разработки в области медицины. Влади-
мир Путин в начале своего выступления 
подчеркнул: нужно внедрить передо-
вые наработки в повседневную деятель-
ность медицинских организаций. По его 
словам, объём финансирования иннова-
ционных решений будет увеличен, при 
этом отдельно планируется поддержать 
и те учреждения, которые сочетают ис-
следовательскую деятельность с прак-
тической медициной. Для этого прези-
дент предложил расширить сеть таких 
национальных медицинских исследо-
вательских центров, причём учёные 
за свои разработки должны получать 
достойное вознаграждение — роялти.

— Они должны стать настоящими цен-
трами знаний для всего отечественно-
го здравоохранения, работать в полном 
смысле слова над технологиями буду-
щего, — отметил он.

К слову, президент лично ознакомил-
ся с передовыми разработками прямо 
на площадке ЦМТ. Здесь, в частности, 
ему представили инновационные реше-
ния в областях генетики, нейротехноло-
гий, а также регенеративной медицины. 
К примеру, «Росатом» продемонстриро-
вал Владимиру Путину оборудование 
для выращивания кровеносных сосудов 
человека: учёные вырастили сосуд дли-
ной 2 см, а до конца года в планах крове-
носный сосуд до 10 см.

С технологическими новациями мог-
ли лично ознакомиться и участники фо-
рума. К примеру, Сбер предложил всем 
желающим проверить своё здоровье 
с помощью искусственного интеллекта. 
Для этого гостям нужно было подойти 
к специальному устройству с большим 
дисплеем, который после считывания 

лица определяет состояние организма 
человека. Так, программа оценивает не-
сколько параметров — от риска диабе-
та и состояния сердечного ритма вплоть 
до уровня стресса. Как рассказали «Из-
вестиям» на стенде, пока речь идёт лишь 
об апробации подобной технологии в це-
лом, но о появлении аналогичной схемы 
в смартфонах для пользователей гово-
рить ещё рано.

— Высокие технологии — это буду-
щее страны. В чём-то мы впереди пла-
неты всей, в чём-то мы конкурируем, 
в чём-то мы отстаём, но мы не выживем 
в этой острой конкурентной борьбе, 
если не будем развивать высокие тех-
нологии, ориентироваться на техно-
логии будущего, — сказал «Известиям» 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков.

К слову, теперь в России появит-
ся ещё один национальный проект — 
по развитию современных технологий 
сбережения здоровья. Правительство 
по поручению президента готовится за-
пустить его до конца года.

�� КОГДА ПОВЫСЯТ ЗАРПЛАТЫ 
МЕДИКОВ В МАЛЫХ ГОРОДАХ 
И СЁЛАХ

Наряду с развитием новых техноло-
гий существенно вырастет и поддерж-
ка традиционной медицины — к приме-
ру, ФАПов, врачебных амбулаторий. Так, 
начиная с 2024 года будут выровнены та-

рифы на оказание медпомощи в городах 
и сельской местности: средства должны 
направляться в первую очередь на зар-
платы работников в сёлах, подчеркнул 
Владимир Путин.

— Чтобы мы ни говорили про искус-
ственный интеллект, про роботов, это 
всё очень интересно, перспективно 
и очень нужно. Они, безусловно, вер-
ные, надёжные помощники человека. 
Как мы будем внедрять эти техноло-
гии, мы ещё поговорим. Но никогда они 
не заменят чуткости и участия медра-
ботников в судьбе человека, — сказал 
президент.

Так, у всех медиков с 1 апреля повы-
сят на 50% окладную часть их зарпла-
ты, сохранив при этом дополнительные 
выплаты. С 1 марта также будут начис-
ляться доплаты медикам в малых горо-
дах, в районных центрах и сёлах.

— В городах, где живут от 50 тыс. 
до 100 тыс. человек, врачи дополнитель-
но помимо базовой заработной платы 
будут получать 29 тыс. рублей, средний 
медперсонал — 13 тыс., а в населённых 
пунктах, где живут менее 50 тыс. человек, 
такие специальные выплаты будут суще-
ственно выше, а именно: 50 тыс. рублей 
ежемесячно в дополнение к заработной 
плате будут получать врачи и 30 тыс. — 
медицинские работники среднего зве-
на, — уточнил глава государства.

В целом он обратил особое внима-
ние регионов на поддержку и стиму-
лирование медицинских кадров. Пре-

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Сергей Прудников

В рач-доброволец — знаковое явле-
ние нашего времени. Терапевты, хи-

рурги, офтальмологи приезжают в зону 
СВО и по мере возможности помогают 
гражданским и военным. Кто-то в го-
спиталях, кто-то в обычных больницах. 
А кто-то, как Ольга Мельникова, не-
посредственно на дому у пациентов — 
в прифронтовых городах и сёлах, там, 
где система медицинского обслужи-
вания отсутствует или налажена ещё 
недостаточно. О том, какой помощи 
не хватает жителям «красных зон», по-
чему врача-волонтёра можно сравнить 
с земским доктором и что можно на-
звать первым признаком выздоровле-
ния, — в специальном репортаже «Из-
вестий».

�� БЕЗ ПРИСМОТРА

Каска. Бронежилет. Врачебный рюк-
зак. И коробки с медикаментами, ко-
торыми под завязку забиты задние 
места легкового автомобиля — на нём 
Ольга Мельникова приехала в ЛНР из  
родного Владимира. Мы находимся 
в гуманитарном центре в Новоайда-
ре. Ольга здесь единственный доктор, 
терапевт с 30 годами опыта. В подоб-
ных гумцентрах, к слову, врач — са-
мая востребованная и дефицитная 
профессия: развезти продукты — 
одно, а осмотреть пациента, разо-
браться с диагнозом, а главное — на-
значить нужные лекарства — совсем 
другое.

Свою миссию доктор Мельнико-
ва определила себе сама. «Увидела 
в 2022-м по телевидению сюжет, где 
рассказывали, что в городе Рубеж-
ном люди сидят в подвалах безо вся-
кой медицинской помощи, и поняла — 
мне туда», — вспоминает она. После 
этого состоялась первая поездка 
в Донбасс (всё — от бензина до пита-
ния — на свои средства), затем вто-
рая, третья. Нынешняя — восьмая 
по счёту. По плану сейчас три недели 
в ЛНР. Затем на две недели в Херсон-
скую область и Запорожье. Задача 

везде одна: объезд и обход тяжёлых 
больных.

Мы едем в сторону Северодонецко-
Лисичанской агломерации.

— Не хватает врачей, — обрисовывает 
картину Ольга. — Где-то уже открылись 
поликлиники и больницы, как, напри-
мер, в Северодонецке. Но специалисты 
просто не могут разорваться — пациен-
тов слишком много. Тем более терри-
тория до сих пор находится в обстре-
ливаемой зоне: не каждый пойдёт сюда 
работать. В лесах и полях ещё не вез-
де сняты мины-растяжки. В некоторые 
населённые пункты без бронежиле-
та лучше не заезжать. Поэтому мно-
гие больные, особенно пожилые и ле-
жачие, остаются, что называется, без 
присмотра.

�� «ЧЕМ Я МОГУ ПОМОЧЬ?»

Наш первый адресат — 85-летняя Ва-
лентина Ивановна в посёлке Сироти-
но. О ней Ольге сообщили коллеги-во-
лонтёры.

— Кто вы? Откуда? — разводит ру-
ками старушка, открывая нам дверь 
и не веря, что к ней и только к ней при-
ехал доктор. И спешит провести к себе 
в комнатку.

Первые вопросы врача: «Какие жа-
лобы?», «Чем я могу вам помочь?» Да-
лее — осмотр.

Выясняется, что бабушку беспоко-
ят типичные для её возраста недуги: 
повышенное давление, ишемическая 

болезнь сердца. При этом пьёт она так 
называемый скоропомощной препа-
рат, который постоянно принимать 
нельзя, он снимает только острое со-
стояние, но не лечит. Доктор прописы-

вает базовые лекарства, обладающие 
накопительным действием и способ-
ные стабилизировать самочувствие. 
Чётко объясняет, как и что принимать, 
записывая рекомендации на листке 
большими разборчивыми буквами. 
И оставляет нужные коробочки с пи-
люлями — на два месяца.

— Живу одна, — рассказывает ста-
рушка, её глаза блестят от горечи. — 
Стараюсь двигаться, шевелиться. Хлеб 
пеку, борщ варю, по дому прибираюсь. 
Рассаду вот посадила — перцы и по-
мидоры. А когда нет сил, лежу целый 
день, не могу подняться. Сосед один 
помогает с дровами, водой, покупка-
ми, а то совсем трудно пришлось бы.

— Не болейте, — обнимает новую 
подопечную терапевт напоследок. — 
И ждите весной в гости. Я выписала 
вам пробную схему. Если что-то бу-
дет не так, приеду — подкорректируем.

�� НА РИНГЕ С НЕДУГОМ

Важной вехой в своём профессиональ-
ном становлении Ольга Мельникова 
называет работу сельским (или, как 
его ещё называют, земским) доктор-
ом: сразу после института она пять лет 
трудилась в стационаре, обслужива-
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« НАМ ПРИХОДИТ-
СЯ ОБЛАЧИТЬСЯ 
В БРОНЕЖИЛЕТЫ 

И КАСКИ — ОПАСНО. ГОРОД 
НАРАВНЕ С ЛИСИЧАНСКОМ 
ПРОДОЛЖАЕТ ОСТАВАТЬСЯ 
ОДНОЙ ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ 
ЦЕЛЕЙ СО СТОРОНЫ ВСУ. 
ВОЗДУХ СОТРЯСАЮТ НЕ-
ПРЕРЫВНЫЕ АРТИЛЛЕРИЙ-
СКИЕ РАСКАТЫ
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Малым — 
побольше
В каких городах врачам повысят 
оклады на 50 тыс. рублей

Крупнейшие за последние де-
сятилетия манёвры стран 
Н АТО Steadfast Defender 
2024 начались 24 января. Они 
проходят в Атлантике и Евро-
пе и продлятся несколько ме-
сяцев.
В них задействованы около 
90 тыс. военнослужащих, де-
сятки кораблей и самолётов. 
Как сообщалось, в ходе учений 
должен отрабатываться сцена-
рий нападения России на одно-
го из союзников.
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«Конечно, приеду — не могу их бросить»
Спецкор «Известий» провёл день с врачом-добровольцем в Донбассе и узнал, какой помощи не хватает жителям «красных зон»

 Новости

Секрет фермы
Оппозиция Индии настраивает аграриев против Моди

Анастасия Костина

Усиливающиеся протесты фермеров 
в Индии могут стать испытанием для 

правящей партии Нарендры Моди за не-
сколько месяцев до выборов. Три года 
назад масштабные демонстрации вы-
нудили власти отменить неугодные за-
коны о сельском хозяйстве. Сейчас же, 
по мнению экспертов, это политическая 
акция, напрямую организованная оппо-
зицией. Аграрии, представляющие по-
литически важные штаты в Индии, уже 
подготовились к полугодовому проте-
сту в Нью-Дели. Чем ответит правитель-
ство на этот раз и как волнения скажутся 
на позициях премьер-министра Индии — 
в материале «Известий».

В Индии снова вспыхнули масштаб-
ные протесты фермеров. Они заявили, 
что намерены бастовать в течение по-
лугода, чтобы привлечь внимание пра-
вительства и добиться смягчения зако-
нодательства в сельскохозяйственном 
секторе. Для начала тысячи аграриев 
из таких важных с политической точ-
ки зрения штатов, как Пенджаб, Харья-
на и Уттар-Прадеш, собираются мар-
шем дойти до Нью-Дели. По данным 
India Today со ссылкой на отчёт индий-
ских спецслужб, только из одного Пен-

джаба отправляется 1,5 тыс. тракторов 
и 500 автомобилей, загруженных про-
довольствием и материально-техниче-
скими средствами, затем они должны 
пройти через Харьяну и Уттар-Прадеш.

В Нью-Дели в связи с возможными 
беспорядками ужесточили меры безо-
пасности. Полиция ограничила въезд 
в столицу, запретила проезд тракторам, 
на подступах установлены загражде-
ния. В центре города закрыли несколь-
ко станций метро. В результате на доро-
гах образовались многокилометровые 
пробки, а местные вынуждены искать 

альтернативные маршруты. В ряде горо-
дов власти отключили интернет и даже 
частично мобильную связь.

Накануне на подъездах к столице, 
на границе штатов Харьяна и Пенджаб, 
фермеры вступили в стычки с полици-
ей, пытаясь прорваться через барри-
кады. Правоохранители применили 
против демонстрантов водомёты и сле-
зоточивый газ. Некоторые фермеры ут-
верждали, что на территории Пенджа-
ба снаряды с газом на них сбрасывали 
с беспилотников, отправленных из Ха-
рьяны. В свою очередь, полиция штата 
заявила, что это было ответной реак-
цией на действия протестующих, кото-
рые начали забрасывать её сотрудников 
камнями. По официальной информа-
ции, 24 полицейских получили ране-
ния. Со стороны участников шествия, 
по словам лидеров протестов, постра-
дали более 60 человек. Тем не менее они 
заявили, что продолжат марш к столице.

Сейчас фермеры требуют принять за-
кон, который закрепил бы минимальные 
цены на сельскохозяйственные культуры 
для гарантированного выкупа будуще-
го урожая правительством. Это поможет 
аграриям не разориться, если стоимость 
их зерна будет ниже рыночной. Также они 
настаивают на выплатах пенсий и хотят, 
чтобы фермерские хозяйства освободи-
ли от долгов, которые они накопили в том 
числе за время пандемии COVID-19.

Геополитический гамбит Аргентины

Пётр Яковлев

Главный научный сотрудник Института 
Латинской Америки РАН

Р ешение XV саммита БРИКС в ЮАР в ав-
густе 2023 года расширить состав этого 

объединения, пригласив в него шесть но-
вых членов — Аргентину, Египет, Иран, ОАЭ, 
Саудовскую Аравию и Эфиопию, стало от-
ветом на настойчивое стремление боль-
шой группы развивающихся государств 
(порядка 30) присоединиться к «пятёрке». 
Но 1 января 2024-го БРИКС увеличилось 
только на пять новых членов, поскольку 
президент Аргентины Хавьер Милей, всту-
пивший на пост 10 декабря 2023-го, ещё 
в ходе избирательной кампании заявил, 
что его страны в рядах клуба лидеров гло-
бального Юга не будет. И сдержал слово.

Скажу откровенно, что демарш 
Милея представляется иррациональ-
ным по целому ряду веских причин. 
Главная из них — то обстоятельство, 
что ни одна страна мира (подчёрки-
ваю этот факт) не имеет столь тес-
ных и развитых двусторонних отно-
шений с каждым из членов «пятёрки», 
как Аргентина. Именно с каждым.

Рассмотрим по порядку. Во-
первых, Бразилия. Это крупнейший 
аргентинский экономический пар-
тнёр, торговый оборот с которым 
в 2022 году составил почти $28 млрд. 
Обе страны — члены южноамери-
канской интеграционной группи-
ровки МЕРКОСУР и связаны между 
собой тысячами межгосударствен-
ных и межкорпоративных догово-
рённостей. Во-вторых, Россия. Меж-
ду нами установлены отношения 
всеобъемлющего стратегическо-
го партнёрства, осуществляется со-
трудничество по широкому кругу 
политических, экономических и гу-
манитарных вопросов.

В-третьих, Индия. Эта огромная 
азиатская держава становится одним 

из ключевых покупателей аргентин-
ской аграрной продукции — главной 
статьи экспорта страны. В-четвёртых, 
Китай. Бывший аргентинский ми-
нистр экономики Серхио Масса, оце-
нивая уровень взаимодействия 
двух стран, ввёл в оборот термин 
ArgenChina, подчёркивая тем самым 
теснейший характер их торгового 
и инвестиционного сотрудничества. 
Китай не только стал вторым (после 
Бразилии) покупателем аргентинской 
продукции, но вышел на первое ме-
сто как поставщик товаров в Аргенти-
ну, планирует построить в этой стране 
АЭС и заключил с Буэнос-Айресом со-
глашение о валютном свопе, позволя-
ющее аргентинским финансовым вла-
стям экономить дефицитные доллары.

Наконец, ЮАР. Для Аргентины эта 
страна — «ворота в Африку», надёж-
ный партнёр на многих многосто-
ронних форумах, включая «большую 
двадцатку». Нетривиальный харак-
тер носит взаимодействие аргентин-
ских и южноафриканских предпри-
нимателей, в частности виноделов, 
которые в острой конкурентной 
борьбе с европейскими компаниями 
координируют действия по наращи-
ванию своего экспорта под единым 
лозунгом «The Beautiful South». Пока-
зательна и такая деталь — несколь-
ко лет послом ЮАР в Буэнос-Айресе 
была любимая дочь национально-
го героя южноафриканского народа 
Нельсона Манделы Зенани Дламини.

Суммируя, подчеркну, что в по-
следние полтора десятилетия арген-
тинская экономическая повестка 
в основном вращается вокруг стран 
БРИКС, на долю которых приходит-
ся 36% внешнеторгового оборота Ар-
гентины и есть все предпосылки для 
дальнейшего роста этого показателя. 
В таких условиях членам правитель-
ства Милея, на мой взгляд, следует 
дорожить нынешним дизайном со-
трудничества с БРИКС и не допускать 
дипломатические промахи, подоб-
ные тому faux pas, который соверши-
ла министр иностранных дел Диана 
Мондино, встретившаяся в арген-
тинском МИДе с торговым предста-
вителем Тайваня. Разумеется, на эту 
встречу незамедлительно последо-
вала резкая негативная реакция по-
сольства КНР в Буэнос-Айресе.

Судя по всему, новые власти Арген-
тины, руководствуясь идеологиче-
скими соображениями, считают, что 
отказ от присоединения к БРИКС впи-

сывается в общую экономическую 
стратегию неолиберального толка, 
за которую ратуют Милей и его ко-
манда. По их мнению, на внешнем 
контуре следует «качнуть» Аргенти-
ну в сторону приоритетного торго-
во-экономического взаимодействия 
с западными странами во главе с США 
и Европейским союзом. Вроде бы всё 
логично: расширение деловых связей 
с коллективным Западом будет «орга-
нично дополнять» жёсткий курс ры-
ночных преобразований, который 
президент-либертарианец пытается 
проводить в Аргентине.

Но, как нередко бывает, суровая 
мирохозяйственная реальность мо-
жет войти в резонанс с самыми оп-
тимистическими расчётами. Дей-
ствительное положение дел состоит 
в том, что если с членами БРИКС у Ар-
гентины — экономическая взаимодо-
полняемость, то в случае с теми же 
США — конкурентная борьба на рын-
ках сои, кукурузы, мяса, вина, цитру-
совых и целого ряда других товаров, 
составляющих товарную основу ар-
гентинского экспорта. Похожая кар-
тина наблюдается в отношениях с Ев-
ропой. Ведь это «медицинский факт», 
что между МЕРКОСУР и Евросою-
зом больше двух десятилетий велись 
переговоры о заключении соглаше-
ния о свободе торговли, но глубокие 
различия в интересах бизнес-кругов 
до сих пор блокируют ратификацию 
уже подписанного договора.

Давая общую оценку сложившейся 
ситуации, скажу, используя шахмат-
ную терминологию, следующее: от-
каз от присоединения к БРИКС — гео-
политический гамбит Буэнос-Айреса, 
который готов принести в жертву воз-
можность дальнейшего всестороннего 
взаимодействия с уже сложившими-
ся привилегированными партнёрами 
ради сомнительного шанса улучшить 
свои международные торгово-эконо-
мические позиции за счёт сближения 
с Западом. Такого рода геоэкономиче-
ские галлюцинации вряд ли принесут 
Аргентине пользу.

Между тем целый ряд других ла-
тиноамериканских стран выража-
ет заинтересованность стать членами 
БРИКС, справедливо рассматривая это 
объединение в качестве политическо-
го и экономического авангарда «миро-
вого большинства». В их числе Боли-
вия, Венесуэла, Гондурас, Куба, так что 
«латиноамериканская страница» исто-
рии БРИКС только начинает писаться.

МНЕНИЕ

зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук подтвердил «Изве-
стиям» проблему с нехваткой специа-
листов, однако привёл в пример про-
шлый оптимистичный опыт.

— Глаза боятся — руки делают. Я хо-
рошо помню, когда президент дал ко-
манду в середине 2000-х возобновить 

производство стоящих на стапеле 
замороженных атомных подводных 
лодок. Но нет сварщиков. Ну даль-
ше — поехали по всей стране, собрали 
сварщиков, подняли пожилых людей, 
и через год там были десятки тысяч 
этих сварщиков высококвалифициро-
ванных с высокими зарплатами. Поэ-
тому здесь будет сейчас то же самое. 
Главное, чтобы общество созрело и го-
сударство оказало поддержку, — ска-
зал Михаил Ковальчук.

�� СКОЛЬКО ПРЕПАРАТОВ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАЛИ В РОССИИ

Россия  — открыта к сотрудниче-
ству с другими странами, несмотря 

на «сбои» в мировой системе здраво-
охранения, но они останутся на сове-
сти тех, кто их сознательно допуска-
ет, заявил президент. Так, некоторые 
компании прерывают связи с РФ, в том 
числе в области фармацевтики. Но, не-
смотря на это, взаимодействие между 
специалистами сохраняется.

— Этому практически помешать не-
возможно. Я просто не сомневаюсь 
в том, что работа будет продолжаться 
на самом высоком уровне и будет про-
должаться на пользу не только граж-
данам нашей страны, но и на пользу 
всему человечеству без всякого пре-
увеличения, — сказал он.

При этом РФ нужно наращивать са-
модостаточность, хотя у страны уже 
есть весомые достижения в медици-
не. К примеру, только за 2023 год было 
зарегистрировано 530 новых препа-
ратов российского производства, за-
явил президент. Более того, Россия уже 
вплотную подошла к созданию вакцин 
от рака, и даже можно рассчитывать 
на их скорое использование в каче-

стве методов индивидуальной тера-
пии. Уже больше половины случаев 
онкозаболеваний в России стали вы-
являть на начальной стадии — именно 
тогда прогноз лечения максимально 
благоприятный. «На 60% выросли объ-
ёмы химиотерапии, более чем на 25% — 
лучевой терапии», — сказал Владимир 
Путин.

К слову, в этот день он как раз ос-
мотрел первый в РФ телерадиологи-
ческий Центр диагностики и телеме-
дицины в Москве для дистанционного 
описания и контроля качества лучевых 
исследований, выполняемых в город-
ских медучреждениях. Новая модель 
организации лучевой диагностики по-
зволила сократить время описания ис-
следований в 16 раз — с 27,5 до 1,44 часа. 
Так, созданный задел позволяет сни-
жать показатели смертности от онко-
заболеваний.

Кроме того, есть задача к 2030 году 
снизить до минимума заболевае-
мость гепатитом C. В целом россия-
не охотно следят за своим здоровьем: 
по данным президента, более 90 млн 
граждан прошли в 2023-м диспансе-
ризацию и профилактические ос-
мотры. В регионах планируется рас-
ширить программу строительства 
физкультурно-оздоровительных ком-
плексов. При этом важно избавить си-
стему от излишней коммерции, по-
скольку спорт должен быть доступен 
для россиян.

ющем несколько деревень в Иванов-
ской области.

— Это дало многое, — объясняет мне 
собеседница. — Ты один, рядом нико-
го из коллег нет. Необходимо самосто-
ятельно ставить диагнозы, назначать 
лечение. И нести за это ответствен-
ность! Нынешние выезды очень по-
хожи.

Следующий наш пункт — Рубежное. 
Нам приходится облачиться в броне-
жилеты и каски — опасно. Город нарав-
не с Лисичанском продолжает оста-
ваться одной из приоритетных целей 
со стороны ВСУ. Воздух сотрясают не-
прерывные артиллерийские раскаты.

Идём в одну из сохранившихся пя-
тиэтажек. Здесь в квартире на четвёр-
том этаже живут 43-летний Алексей 
и его мама Клава.

— Тяжёлый случай, — вздыхает док-
тор. — Но положительная динамика 
есть.

Мама Клава встречает нас объяти-
ями. Алексей — лежа на кровати, улыб-
кой.

Что с Алексеем, Ольга определённо 
сказать не может: пациент запущен-
ный. В начале СВО во время обстре-
лов у него отнялись ноги. Параллель-
но одолели другие хвори: ЖКТ, почки. 

Здоровый, крепкий мужчина в расцве-
те сил (чемпион по боксу, многократ-
ный донор) в одночасье превратился 
в инвалида.

— Что это — стресс, или аутоиммун-
ные процессы, или заболевание спин-
ного мозга? — размышляет Ольга. — 
На своём уровне я не могу ответить 
на эти вопросы. Нужно полноценное 
стационарное обследование. А он два 
года лежал в своей комнате, принимал 
обезболивающие, и только мать была 
рядом.

Попал Алексей в поле зрения док-
тора-волонтёра случайно — кто-то ска-
зал: «Загляните, пожалуйста, по этому 
адресу». С тех пор почти год, каждый 
раз приезжая в Донбасс, она посеща-
ет его. Привозит лекарства, которые 
назначает исходя из симптомов. И ре-
зультат есть: благодаря антибиотикам 
удалось справиться с предполагаемой 
инфекцией в кишечнике. А два меся-
ца назад Алексей впервые поднялся 
на ноги. В январе совершил ещё один 
подвиг — съездил с мамой в Северо-
донецк, получил российский паспорт. 
И сумел попасть в поликлинику, сдать 
наконец анализы.

— Хочется верить, что справится, по-
бедит, — говорит Ольга Мельникова. — 

У него есть воля к борьбе. Он сейчас как 
на ринге со своей болезнью.

�� ШАГ НАВСТРЕЧУ

Конечный пункт — Воеводовка. Здесь 
двое лежачих — пожилые мужчины. 
Обоих Ольга наблюдает почти год.

Первый — Владимир. Проблемы 
с лимфоузлами и костями. Плюс серд-
це. И ко всему прочему последствия 
одного из обстрелов: под коленом си-
дит осколок. В поликлинику не наез-
дишься: далеко, очередь надо занимать 
в пять-шесть утра, а передвигается 
Владимир с трудом. Настоящее спа-
сение для него жена, которая рядом, за-
ботится, не даёт падать духом.

— Вижу, что улыбаетесь, — говорит 
Ольга пациенту. — Это хорошо — зна-
чит, выздоравливаете!

Второй подопечный на соседней 
улице Виктор, он перенёс инсульт.

— Выглядите лучше, — обнимает его 
врач: в предыдущий визит, по её сло-
вам, мужчина только мычал и плакал.

Виктор тоже улыбается. Сказы-
вается, вероятно, результат терапии. 
А ещё — внимание и неравнодушие, ка-
залось бы, совсем постороннего чело-
века, который приехал к нему из Ново-
айдара, а перед тем проделал долгий 
путь из Центральной России, чтобы 
поддержать словом и делом.

Признаюсь, Ольга Мельникова — 
единственный встреченный мною 
в Донбассе медик, избравший для 
себя вот такой путь: не дожидаясь, 
пока кто-то её найдёт, самостоятель-
но идти к людям — буквально от дома 
к дому, выступая в качестве пере-
движной скорой помощи.

— Не хватает сейчас в зоне СВО та-
ких врачей? — спрашиваю Ольгу.

— Очень не хватает, — говорит она.
— Что для вас главное в работе с па-

циентами?
— Видеть, как человек преобража-

ется.
— Планируете продолжать приез-

жать сюда, в ЛНР?
— Конечно, приеду — не могу их бро-
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У всех медиков с 1 апреля повысят на 50% окладную 
часть их зарплаты, сохранив при этом дополнитель-
ные выплаты. С 1 марта также будут начисляться 
доплаты медикам в малых городах, в районных 
центрах и сёлах
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Списанному не верить
A «Предлагаемые законопроек-

том изменения направлены 
на минимизацию рисков распределе-
ния небезопасной продукции (к при-
меру, пищевых продуктов с истекшим 
сроком годности) адресатам», — гово-
рится в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Инициатива будет внесена в пакете 
законодательных документов, которы-
ми предлагается стимулировать раз-
витие в России фудшеринга, рассказал 
«Известиям» источник во фракции «Еди-
ной России» в Госдуме. В частности, тор-
говым сетям не придётся платить НДС 
за продукты с истекающим сроком год-
ности, если они будут переданы благо-
творительным фондам и НКО для ока-
зания социальной помощи населению.

Помимо КоАП изменения бу-
дет внесены в федеральные законы 
«О благотворительной деятельности 
и добровольчестве (волонтёрстве)» 
и «О качестве и безопасности пище-
вых продуктов». Пакет законопроек-
тов предполагает создание специаль-
ных реестров компаний и реестра НКО, 
которые смогут пользоваться нало-
говой льготой и активно участвовать 
в фудшеринге.

Как рассказали «Известиям» в Госду-
ме, законопроект с поправками к КоАП 
уже направлен на отзыв в кабмин и пла-
нируется к внесению в нижнюю палату 
парламента в весеннюю сессию. Источ-
ник в правительстве сообщил, что доку-
мент поступил на рассмотрение.

«Известия» запросили благотвори-
тельный фонд «Дари еду», АНО «Фудше-
ринг» и другие организации с просьбой 
оценить перспективы поддержки зако-
нопроекта.

�� ЗА И ПРОТИВ

В комитетах Госдумы оценивают ини-
циативу по-разному.

— Конечно, благотворительные ор-
ганизации должны нести администра-
тивную ответственность, если они 
бесплатно раздают просрочку, кото-
рая является угрозой жизни и здоро-
вью населению. Но вопрос ещё и в дру-
гом: каким образом просрочка попадает 
в эти организации, — заявил «Извести-
ям» разработчик одного из законопро-
ектов по развитию фудшеринга, глава 
комитета Госдумы по труду и социаль-
ной политике Ярослав Нилов.

При этом депутат отметил, что ему 
известны случаи, когда в крупных рос-
сийских магазинах продаётся про-
дукция, которая подлежит списанию. 
Её просто повторно взвешивают, кле-
ят новую этикетку и пускают в повтор-
ную продажу, отметил он.

Первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике Николай 
Арефьев, напротив, считает новую нор-
му избыточной.

— У нас уже есть положение в зако-
нодательстве, что просроченные това-
ры нельзя ни раздавать, ни продавать, 
ни употреблять в пищу. Этого вполне 
достаточно, чтобы наказывать тех, кто 
раздаёт или продаёт такую продук-
цию, — заявил депутат.

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев отметил, что 
риск раздачи просроченных продуктов 
населению со стороны крупных торго-
вых сетей исключён: в сетевом ритейле 
действует строжайший контроль каче-
ства, просрочка сразу утилизируется 
или отправляется на переработку.

— Также ряд крупных торговых сетей 
дополнительно внедряет технологию 
запретительной кассы, которая позво-
ляет автоматически блокировать про-
дажу просроченных продуктов или то-
варов, не отвечающих требованиям 
качества, — подчеркнул представитель 
бизнеса.

Он отметил, что фудшеринг — это 
эффективный инструмент социальной 
поддержки: продукты с действующим, 
но истекающим в скором времени сро-
ком годности могут стать серьёзным 
подспорьем нуждающимся людям.

— Пилотные добровольные програм-
мы фудшеринга, которые запустили 
члены АКОРТ — X5 Group и «Магнит», 
показали свою эффективность. В про-
шлом году помощь от ритейлеров по-
лучили порядка 315 тыс. человек из уяз-
вимых социальных групп — им было 
передано более 350 т продуктов. Сейчас 
механизм фудшеринга сопряжён с нало-
говым обременением, что существен-
но затрудняет его развитие: компаниям 
выгоднее передавать товары на утили-
зацию, чем на благотворительные цели. 
Освобождение фудшеринга от НДС по-
зволит масштабировать эту практику 
и решить ряд социальных и экологиче-
ских задач, — пояснил Караваев.

Наталья Ильина

В прошлом году мошенники украли 
у россиян почти 16 млрд рублей, за-

явила на Уральском форуме ЦБ по ки-
бербезопасности глава регулятора Эль-
вира Набиуллина. При этом каждый 
четвёртый похищенный рубль — кре-
дитный. В этом году приоритетами для 
Банка России и финансовых организа-
ций станут внедрение самозапретов 
на займы и повышение ответственности 
для дропперов. Также могут установить 
период охлаждения при оформлении 
подозрительных ссуд и ограничить вне-
сение средств через банкоматы. Глав-
ный вызов в том, что злоумышленники 
стали применять искусственный интел-
лект и дипфейки, с помощью этого мо-
шенники обходят установленные систе-
мы защиты, признались банкиры.

�� СКОЛЬКО ДЕНЕГ УКРАЛИ 
МОШЕННИКИ

Перелома в борьбе с кибермошен-
никами в прошлом году не произо-
шло, констатировала председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина во вступи-
тельном слове на Уральском фору-
ме Банка России «Кибербезопасность 
в финансах». Она привела статисти-
ку за 2023-й: злоумышленники про-
вели 1,17 млн операций без согласия 
клиентов, украв у граждан при этом 
15,8 млрд рублей. Это больше, чем го-
дом ранее (14,2 млрд).

— Увеличилась доля возмещения 
средств людям, которые постра-

дали от кибермошенничества. Как 
она увеличилась: было 4,4%, а ста-
ло 8,7%. Меньше 10% средств возме-
щается людям. Эта цифра ещё до-
статочно низкая, — заявила Эльвира 
Набиуллина.

При этом, по статистике ЦБ, банкам 
удалось отразить 34,8 млн попыток мо-
шенников украсть средства на сумму 
5,8 трлн рублей.

В качестве приоритета на 2024 год 
председатель Банка России назвала 

борьбу с кредитным мошенничеством. 
По её словам, каждый четвёртый рубль, 
направленный злоумышленникам, — за-
ёмный.

Преступники совершают порядка 
15 млн звонков гражданам ежеднев-
но — такую оценку на пленарной дис-
куссии привёл зампред Сбера Станис-
лав Кузнецов. По его словам, точную 
статистику собрать затруднительно, 
поскольку сейчас злоумышленники 
связываются с гражданами не только 

по обычному телефону, но и через мес-
сенджеры.

�� КАК ЦБ И БАНКИ БУДУТ 
ЗАЩИЩАТЬ РОССИЯН

Одна из мер, призванных снизить по-
тери от действий мошенников, — дать 
право гражданам установить само-
запрет на кредиты. В ЦБ рассчиты-
вают, что закон, обязывающий бан-
ки предлагать такую услугу, примут 
в этом году. Глава комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков 
подтвердил: в феврале профильный 
комитет уже поддержал законопро-
ект, и утвердить его могут в ближай-
шие дни.

Вторая задача — повышение качества 
антифрод-процедур в банках, заявила 
Эльвира Набиуллина. В переводах защи-
та уже работает, и многие подозритель-
ные платежи финансовые организации 
останавливают. Но игроки запустили 
«кредитный конвейер», зачастую не про-
водя проверок.

— Нужно распространить период ох-
лаждения, который заработает с июля, 
не только на переводы, но и на крупные 
кредиты, — уточнила глава ЦБ.

По её словам, срок и сумму можно 
обсуждать. Сейчас предлагается рас-
пространить норму на займы от 1 млн 
рублей.

Кроме того, для повышения каче-
ства антифрод-процедур Банк России 
предложил ввести лимит на внесение 
средств в банкомате с помощью карт 
и приложений.

Экономика и бизнес

Меры издержки
A Некоторые финансовые орга-

низации, которые до сих пор 
работают с долларом и евро, берут ко-
миссию за входящий валютный платёж, 
и её размер действительно может быть 
чувствительным для предпринимателя, 
отметил источник на банковском рынке. 
Кроме того, по его словам, многие игро-
ки увеличили сбор за валютный кон-
троль (обязательный надзор за опера-
циями, которые проводятся в рамках 
внешнеэкономической деятельности) — 
он может доходить до 70–120 тыс. рублей 
за платёж.

На сайтах крупнейших банков ин-
формация о трансграничных плате-
жах разрозненная, и комиссию игроки 
не указывают. «Известия» направили за-
просы в топ-30 кредитных организаций.

Финансовые организации назна-
чают разные комиссии в зависимости 
от своей политики. Сегодня минималь-
ный сбор за трансграничные перево-
ды составляет 1,5%, включая конвер-
тацию и приход денежных средств 
на счёт, рассказал председатель ко-
миссии по внешнеэкономической де-
ятельности (ВЭД) общественного со-
вета при Минэкономразвития России 
Алексей Шарифуллин.

— Комиссия за международные пере-
воды может достигать 6%. Это зависит 
от способа перечисления, партнёрства 
между финансовыми организациями, 
вида трансакции и используемой ва-
люты, — подтвердил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

При этом с момента введения требо-
вания о продаже экспортной выручки 
комиссии за трансграничные перево-
ды выросли незначительно, подчеркнул 
доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плехано-

ва Денис Перепелица. Однако условия 
хранения и вывода валюты со счетов 
ухудшаются.

Высокие комиссии — не прихоть бан-
ков. Их устанавливают, поскольку ра-
стут издержки при переводах в валю-
тах недружественных стран, объяснил 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. И хотя финансо-
вые организации в итоге становятся бе-
нефициарами, любой перевод — это уве-
личение санкционных рисков, которые 
могут распространяться на всех участ-
ников процесса.

Возникшие за последние два года 
трудности отражаются на стоимости 
переводов, резюмировал эксперт. По-
лучается, что компании теряют зна-
чительную часть прибыли на перечис-
лении валюты в страну. А это, в свою 
очередь, перекладывается на потреби-
теля и влияет на цены для граждан, до-
бавил он.

Требование об обязательной прода-
же валютной выручки изначально вве-
ли, чтобы стабилизировать курс рос-
сийской денежной единицы. 7 октября 
2023-го доллар пробил отметку в 100 ру-
блей, но уже к концу месяца опустил-
ся до 93,2 рубля. Мера была рассчитана 
до 30 апреля 2024-го.

Позже, в январе, в правительстве 
поддержали продление действия ука-
за до конца года. В ЦБ же заявили, что 
не увидели оснований для такого реше-
ния, поскольку на рубль эта мера повли-
яла меньше, чем рост экспорта и денеж-
но-кредитная политика. На 14 февраля 
2024-го курс американской валюты опу-
стился до 91,5 рубля, а европейской — 
до 97,9.

В пресс-службе кабмина порекомен-
довали обратиться в Минфин с вопро-

сом о влиянии требования на бизнес. 
«Известия» направили запрос в мини-
стерство и регулятор.

Хотя обязательный возврат валют-
ной выручки представлял для компаний 
определённые проблемы, для прави-
тельства это было вынужденной ме-
рой, отметил Владимир Гамза из ТПП. 
Он напомнил, что по итогам 2023-го про-
фицит внешней торговли РФ снизился 
почти на 62% к 2022-му — до $120,1 млрд. 
По словам Владимира Гамзы, власти 
не хотели попасть в ситуацию большо-
го валютного дефицита, за которым по-
следует обвал рубля.

— Благодаря мерам жёсткого контро-
ля над компаниями курс нацвалюты 
ощутимо укрепился в октябре-ноябре. 
Но эффект от этого уже снижает значи-
мость, поскольку сейчас на первый план 
выходят непосредственно объёмы то-
варно-денежных потоков. По данным 
ЦБ, крупнейшие российские экспортё-
ры в январе 2024-го сократили продажу 
валюты почти на 13% по сравнению с де-
кабрём, — оценил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин.

При этом бизнес чётко выполняет 
правила, продолжил эксперт. По ин-
формации регулятора, отношение чи-
стых продаж иностранной валюты 
к экспортной выручке компаний в но-

ябре 2023-го составило 87%, увеличив-
шись на 10 п.п. к октябрю, поделился 
он. Скорее всего, мера будет сохранена 
до конца года, но если объёмы перечис-
ления иностранных денег в страну бу-
дут высокими, то можно ждать посла-
блений, считает Александр Потавин.

— Надо понимать, что приток ино-
странной валюты, вырученной от экс-
портных поставок, непостоянен. Могут 
меняться как объёмы, так и экспортные 
цены. То есть, если сокращается объ-
ём ввоза или падает стоимость товаров, 
предложение валюты на рынке есте-
ственным образом снижается. Тогда, 
несмотря на обязательность продажи, 
рубль может слабеть. Поэтому перво-
степенный фактор — не сам регулятор-
ный механизм, а ценовые движения про-
дукции, — объяснил инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин.

Для экспортёров это требование 
не стало неожиданностью, так как ра-
нее подобные меры регулирования уже 
применялись государством, отметил 
Алексей Шарифуллин из комиссии ВЭД. 
Тем не менее, по его словам, сейчас обя-
зательную продажу валютной выручки 
можно назвать неприятной особенно-
стью ведения внешнеэкономической 
деятельности.

В октябре 2023-го президент РФ Владимир Путин подписал указ об обя-
зательной продаже валютной выручки. Это было нужно для стабилиза-
ции курса рубля. Компании должны зачислять на свои счета в российских 
банках не менее 80% средств в течение 60 дней с момента их получения. 
А затем — продать на внутреннем рынке минимум 90% зачисленной ва-
люты за две недели (и половину от денег с каждого экспортного контрак-
та — за месяц). Мера касается 43 групп компаний из энергетической, ме-
таллургической, химической, лесной и сельскохозяйственной отраслей.

Справка «Известий»
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Злак качества
Бизнес не хочет регистрировать каши и мюсли 
в госсистеме «Зерно»

Евгения Перцева

Б изнес выступил против включения 
готовых завтраков, отрубей и сме-

сей для мучных изделий в государствен-
ную систему «Зерно». Представители 
торговли уверены: новые обязанно-
сти обернутся серьёзными издержка-
ми, компаниям легче будет убрать това-
ры из магазинов. В Минсельхозе, в свою 
очередь, отметили, что передавать дан-
ные в систему можно автоматически. 
Между тем в Госдуме уже подготови-
ли и направили в правительство зако-
нопроект в поддержку бизнеса.

�� ЕЩЁ ОДНА СИСТЕМА

Торговля готова снять с полок зерновые 
продукты для завтраков, отруби, смеси 
для мучных изделий, рассказал источ-
ник в одной из крупнейших компаний 
на рынке. Дело в том, что Минсельхоз 
настаивает: розничная и оптовая тор-
говля должна подключиться к феде-
ральной государственной информа-
ционной системе (ФГИС) «Зерно». Уже 
в этом году могут появиться санкции 
для тех, кто отказывается это делать, 
полагают в отрасли.

ФГИС «Зерно» создали по иници-
ативе регуляторов, чтобы отслежи-
вать в РФ поставки зерна и продуктов 
его переработки, напомнил «Извести-
ям» глава Российского зернового сою-
за Аркадий Злочевский. Власти хотели 
отслеживать экспорт этой продукции 
и её передвижение между регионами, 
а также оценивать вклад каждой об-

ласти в производство зерна, отметил 
глава Института развития предприни-
мательства и экономики Артур Гафа-
ров. Система функционирует с июля 
2021 года, отчёты предоставляют из-
готовители, экспортёры и импортёры 
продукции.

Но теперь власти намерены кон-
тролировать оборот готовой продук-
ции из зерна: отруби, готовые завтраки 
и смеси для мучных изделий, отметил 
источник «Известий» в торговле. По его 
словам, это может привести к затра-
там в миллиарды рублей, рознице бу-
дет проще и выгоднее убрать категорию 
этих товаров из магазинов, чем подклю-
читься к системе прослеживаемости.

Тем более ритейл уже включён в ряд 
систем, позволяющих отслеживать ос-
новные товары, например это ФГИС 
«Меркурий», напомнил собеседник. Эта 
госсистема контролирует мясо-молоч-
ные и другие товары животного проис-
хождения. Кроме того, розница работа-
ет с маркировкой, которая актуальна 
для молочной продукции, воды, таба-
ка и так далее.

— На наш взгляд, в работу ФГИС «Зер-
но» должны быть включены только про-
изводители, переработчики и экспор-
тёры зерна и продукции из него, как это 
и планировали в изначальной редакции 
проекта. Включение в систему онлайн- 
и тем более офлайн-торговли повлечёт 
за собой значительные издержки на ин-
теграцию и сопровождение её работы, — 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
X5 Group (магазины «Пятёрочка», «Пе-
рекрёсток»).

АТМосферный фрод
Зачем ЦБ намерен ограничить внесение денег через банкоматы
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В настоящее время отдельно-
го наказания для НКО и благо-
творительных фондов за раз-
дачу продуктов с истекшим 
сроком годности не существу-
ет. При этом известны случаи ре-
ализации таких товаров за день-
ги. Так, например, в 2023 году 
СМИ сообщали об открытии 
в Тольятти магазина, где торгу-
ют просроченными продоволь-
ственными товарами, которые 
пользуются спросом у местно-
го населения из-за низкой цены. 
В том же году в Иркутской обла-
сти просроченными наггетсами 
отравились более 100 человек. 
Как выяснилось позже, данная 
продукция была списана, одна-
ко в системе ВетИС отсутствова-
ли документы, подтверждающие 
её направление на утилизацию 
или уничтожение.

Справка «Известий»
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ФГИС «Зерно» даёт властям ин-
формацию о движении продукции 
по цепочке поставок от поля, отметил 
Аркадий Злочевский. При этом произ-
водители уверены: у рынка нет потреб-
ности в такой прослеживаемости, доба-
вил он. Например, до 2021 года власти 
не фиксировали в обращении фальси-
фицированную продукцию, а также 
не сталкивались с выпадением поста-
вок. Добавление в систему торгового 
звена значимым образом не изменит си-
туацию на рынке, уверен эксперт.

�� ПОДДЕРЖКА ПАРЛАМЕНТА

Президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (в АКИТ входят «Яндекс 
Лавка», «Яндекс Маркет», «Азбука вкуса», 
«Лента», X5 и так далее) Артём Соколов 
уточнил «Известиям», что доля готовой 
продукции из зерна «в нашем обороте 
составляет менее 1,5%». Поэтому компа-
ниям «будет проще прекратить развитие 
этой товарной категории, сняв её с ви-
трин сервисов доставки», добавил он.

Интернет-торговля также подсчита-
ла свои дополнительные затраты на ра-
боту с этой системой в течение трёх 
лет. По оценке десяти ведущих компа-
ний, эта сумма составит около 12 млрд 
рублей, сообщили в АКИТ. Средства пой-

дут на то, чтобы нанять около 10,6 тыс. 
человек, которые будут передавать дан-
ные в систему: это придётся делать в от-
ношении 590 распределительных цен-
тров, а также 85,4 тыс. торговых точек. 
Такие издержки «негативно повлияют 
на конечные цены продукции», добави-
ли в ассоциации.

В Минсельхозе «Известиям» отме-
тили, что «в целях снижения нагрузки 
на бизнес разработан модуль, который 
позволяет передавать данные в систему 
автоматически». Часть компаний уже 
активно использует его, добавили там.

Производители готовой продукции 
отчитываются во ФГИС «Зерно» с 1 марта 
2023 года, напомнил «Известиям» глава 
«Русбренда» Алексей Поповичев. Он от-
метил: операционные издержки компа-
ний на обеспечение работы системы вы-
росли, но драматической ситуации нет. 
Хотя полностью автоматизация всех 
процессов ещё не работает, добавил он.

— Во многом, когда безналичные пе-
реводы, проблема решается, но многие 
уходят в наличные. Берут в банке кре-
диты наличными, потом приходят в бан-
комат и переводят на так называемый 
безопасный счёт в другом банке — счёт 
преступника, — отметила Набиуллина.

Третья задача в борьбе с преступни-
ками — повысить качество отчётности 
кредитных организаций об инцидентах: 
банки обязаны предоставлять соответ-
ствующие данные в ЦБ, но не всегда ка-
чественно соблюдают это требование. 
В этом направлении регулятор планиру-
ет ужесточать ответственность.

Анатолий Аксаков добавил, что ин-
формационный обмен необходимо на-
строить не только между банками и ЦБ, 
но и между всеми кредитными органи-
зациями (в том числе небольшими), 
а также с МФО. Эльвира Набиуллина 
концептуально поддержала идею: ре-
гулировать нужно также выдачу зай-
мов в микрофинансовых организаци-
ях, хотя обороты там значительно ниже.

Наконец, в приоритете ЦБ будет 
борьба с дропперами — людьми, кото-
рые передают свои карты злоумышлен-
никам (затем они используются для вы-
вода средств).

— Ты сегодня за тысячу рублей от-
даёшь карточку мошеннику, а завтра 
твоего родственника обворовывают 
на гораздо более существенную сум-
му. Должны быть общественная не-
допустимость и непризнание факта 
дропперства, не говоря уже об ответ-
ственности, — привела пример Эльви-
ра Набиуллина.

С июля дропперам будут блокиро-
вать дистанционное обслуживание, на-
помнила она. Анатолий Аксаков, в свою 
очередь, заявил: ответственность 
за участие в выводе средств нужно по-
вышать. Станислав Кузнецов из Сбе-
ра напомнил об опыте Белоруссии, где 
за дропперство предусмотрено до деся-
ти лет лишения свободы. В ВТБ предло-
жили ввести требование, чтобы дроп-
перы возмещали выведенные через 
их карты средства за собственный счёт.

�� КАК МОШЕННИКИ 
ИСПОЛЬЗУЮТ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

На форуме ЦБ стало известно и о но-
вых инструментах, с помощью которых 
мошенники обманывают граждан. Во-
первых, это сим-боксы, рассказал Ста-
нислав Кузнецов из Сбера. Это устрой-
ство, которое позволяет агрегировать 
несколько сим-карт в одном месте и лег-
ко их перемещать. Во-вторых, преступ-
ники применяют виртуальные АТС (ав-
томатические телефонные станции), 
добавил топ-менеджер. Эти инструмен-
ты упрощают массовые обзвоны граж-
дан.

Купонный расход

Константин Фаерман

Юрист

Ч астные инвесторы из России, у ко-
торых за рубежом зависли ино-

странные активы и доходы по ним 
из-за блокировки счетов Националь-
ного расчётного депозитария (НРД) 
в Euroclear и Clearstream, начали по-
лучать выплаты от брокеров. Меха-
низм получения дивидендов и купо-
нов по бумагам уже отработан. НРД 
провёл пять волн выплат, а шестая за-
планирована на 19 февраля 2024 года. 
Какова очерёдность получения этих 
средств и на какую сумму можно пре-
тендовать?

Указ президента России 
№ 665 от 9 сентября 2023 года опре-
делил: источником для компенсаци-
онных выплат пострадавшим от бло-
кировок инвесторам будут доходы 
нерезидентов по государственным 
облигациям РФ. Эти средства замо-
рожены на счетах типа «С» и «И», ко-
торые использовались иностран-
цами для ведения инвестиционной 
деятельности в России.

Более того, 3 января 2024 года Вла-
димир Путин подписал указ № 7, ко-
торый запрещает накладывать арест, 
а также применять взыскания к этим 
активам и другие меры. Например, 
для обеспечения выплат по выигран-
ным искам к Euroclear и Clearstream. 
Это повысило шансы на централи-
зованное распределение ресурса 
и на то, что денег хватит на всех по-
лучателей выплат, так как фактиче-
ски ими теперь распоряжается толь-
ко НРД.

Выплаты происходят по графи-
ку, который опубликован на сай-
те депозитария. Сумма пересчи-
тывается по курсу, актуальному 
на указанную дату. НРД перечис-
ляет средства депонентам — бро-
керским компаниям. Депозитарий 
должен это сделать за семь рабо-
чих дней с даты, указанной в графи-
ке. Брокеры, в свою очередь, обяза-
ны довести выплаты до конкретных 
получателей — частных инвесторов 
за 30 дней.

Так инвесторам никаких иници-
ативных действий для обеспечения 
выплат по указу № 665 предприни-
мать не требуется. Но можно обра-
титься к брокеру, чтобы выяснить 
размер и сроки выплат.

Указ предусматривает очерёд-
ность перечисления средств. Первые 
в ней — частные инвесторы, претен-
дующие на дивиденды по иностран-
ным акциям. В эту группу также 
включили клиентов тех управляю-
щих компаний, которые выделили за-
блокированные иностранные акти-
вы из открытых и биржевых ПИФов 
в специальные дополнительные за-
крытые фонды ЗПИФ-А.

К получателям второй очереди 
относятся инвесторы, для которых 
предусмотрены выплаты по евроо-
блигациям и зарубежным корпора-
тивным бондам.

Лимита на сумму выплат нет, 
однако для расчёта использует-
ся ограниченный период замороз-
ки активов — с 1 февраля 2022 года 
по 8 сентября 2023-го включительно. 
Конкретную сумму, которая будет 
разморожена, а также дату её выпла-
ты можно узнать с помощью каль-
кулятора на сайте «Финуслуги». По-
требуется указать ISIN ценных бумаг 
и их объём.

Но что с самими ценными бума-
гами, заблокированными за рубе-
жом? Ожидается, что в этом году ин-
весторы из России смогут получить 
компенсацию и по ним. Правда, сум-
му возмещения лимитировали — 
до 100 тыс. рублей за активы с одно-
го счёта.

Стоит учитывать, что пока 
не проработан на практике ме-

ханизм, лежащий в основе указа 
№ 844. Он предполагает обмен ак-
тивами с зарубежными инвестора-
ми, чьи средства заблокированы 
на российских счетах. В частно-
сти, не исключено, что иностран-
цы откажутся от участия в обмене, 
иначе их могут уличить в пособ-
ничестве обходу антироссийских 
санкций.

Эти и другие обстоятельства под-
талкивают отечественных инвесто-
ров — особенно держателей крупных 
портфелей — защищать заблокиро-
ванные активы более привычными 
способами.

Наиболее популярный из них — 
иск в российский арбитраж. Уста-
новленный президентским ука-
зом запрет на арест счетов типа 
«С» и «И» не влияет на вероятность 
удовлетворения иска к Euroclear 
или Clearstream. Также за-
прет не препятствие для возбужде-
ния исполнительного производства, 
поскольку решение суда обязатель-
но для ответчика. Однако получить 

исполнительный лист и реализо-
вать требования — вещи совершен-
но разные.

Как же можно добиться свое-
го? Если ресурсы для взыскания 
по решению суда на территории РФ 
не найдутся, то можно с тем же ис-
полнительным листом обратиться 
в соответствующие органы друже-
ственных государств-соседей — Бе-
лоруссии, Киргизии, Армении, Казах-
стана. Возможность взыскать сумму 
с иностранного ответчика предус-
мотрена соглашением стран СНГ 
от 20 марта 1992 года «О порядке раз-
решения споров, связанных с осу-
ществлением хозяйственной дея-
тельности».

Другой вариант — обратиться с за-
просом на лицензию в Euroclear или 
Clearstream. Стоит учитывать, что ре-
гуляторы прежде всего идут навстре-
чу тем инвесторам, которые имеют 
вид на жительство или гражданство 
ЕС. Однако даже в случае отказа его 
можно оспорить и взыскать убытки 
с депозитариев.
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Переделы разума 
Роборуку научили элементам рассудочной деятельности

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали мето-
ды обучения роботов на основе язы-

ковых моделей, подобных тем, на кото-
рых функционируют системы типа чата 
GPT. Интеллектуальные машины кроме 
текстовых данных воспринимают также 
и визуальную информацию. В результа-
те они могут без участия оператора ори-
ентироваться в окружающей обстановке. 
По мнению экспертов, такие системы бу-
дут востребованы при проектировании 
роботов-помощников, которые способ-
ны самостоятельно выполнить сложную 
многоходовую операцию. Другая широ-
кая сфера их применения — выполнение 
задач в недоступных или опасных для че-
ловека местах.

Инженеры-программисты из Мо-
сковского физико-технического ин-
ститута (МФТИ), Института искусствен-
ного интеллекта (AIRI) и Федерального 
исследовательского центра «Информа-
тика и управление» РАН разработали 
алгоритмы, которые помогут роботам 
обучаться на больших объёмах тексто-
вой и визуальной информации и выстра-
ивать на этой основе свои дальнейшие 
действия.

В перспективе такие машины смогут 
автономно выполнять сложные зада-
ния. Например, наводить порядок, рас-
ставляя предметы по местам, или стро-
ить новые конструкции из подсобного 
материала.

По словам разработчиков, в насто-
ящее время проектирование роботов, 
способных к самообучению, — это не-
тривиальная задача. Все предпринима-
емые попытки в этой области пока на-
ходятся на уровне прототипа.

— В качестве объекта для исследова-
ния мы задействовали роборуку — это 
манипулятор с шестью степенями сво-

боды. Нужно было научить систему на-
выку самостоятельно сортировать раз-
ложенные на столе кубики по цветам, 
а также собирать их в заданную область. 
Алгоритмы машинного обучения долж-
ны были ускорить этот процесс, — рас-
сказал «Известиям» о цели научной ра-
боты один из авторов исследования, 
аспирант Центра когнитивного моде-
лирования МФТИ и научный сотрудник 
AIRI Алексей Староверов.

Он пояснил: электронно-вычис-
лительное устройство, управляющее 
манипулятором, в ходе эксперимента 
обучалось на информации, которую 
получало с видеокамер. После каждо-
го действия оно принимало обратную 
связь и на её основе планировало сле-
дующее действие.

Для осуществления этого процесса 
применялись языковые модели, подоб-
ные тем, на которых построены онлайн-
диалоги с искусственным интеллектом 
в системах типа чата GPT. Только, в от-

личие от последнего, который предо-
бучен на массивах данных из интерне-
та, управляющее устройство роборуки 
использовало картины окружающей 
действительности. При этом на выходе 
вместо сгенерированного текста мани-
пулятор выдавал ряд действий.

— Новизна работы в том, что для об-
учения робота мы использовали го-
товые языковые модели. Это алгорит-
мы, которые помогают переводить 
естественную речь в код, понятный 
системе управления. Они представ-
ляют собой нейронные сети, предо-
бученные на больших объёмах дан-
ных. В нашем случае применена модель 
RozumFormer. В отличие от других, она 
генерирует ответы и на текстовые за-
просы, и на те, которые сделаны в виде 
изображений, — рассказал соавтор ра-
боты, младший научный сотрудник 
ФИЦ «Информатика и управление» 
РАН и научный сотрудник AIRI Алек-
сей Ковалёв.

Вместе с тем учёный сказал, что 
во время исследования была произведе-
на тонкая настройка языковой модели. 
Целью манипуляций было дать нейрон-
ной сети возможность «понимать» цве-
та кубиков, расстояние до них и другие 
параметры окружающей действитель-
ности. Изначально дообучение произ-
водилось в виртуальной среде — специ-
альном игровом пространстве, а потом 
её применили для управления манипу-
лятором в реальном мире.

Такая пошаговая адаптация позво-
лила отрегулировать систему, чтобы 
она, получая обратную связь с видео-
камер, могла на основе усвоенных ал-
горитмов самостоятельно планировать 
дальнейшие действия. В результате ро-
борука успешно справилась с постав-
ленной задачей и закрепила получен-
ный навык.

— Языковая модель выдаёт гипотезу 
о том, что что-то произойдёт, а мы пре-
вращаем её в выполнимый на роботе 
план. В дальнейшем модель его реализу-
ет и проверяет, достигнута цель или нет. 
Например, схватил манипулятор кубик 
или нужно ещё тянуться. Для этого сле-
дует учитывать визуальную информа-
цию. Эти данные с камер видеонаблю-
дения поступают в ЭВМ и переводятся 
на понятный машине язык, — объяснил 
принцип машинного обучения ещё 
один участник разработки, ведущий на-
учный сотрудник AIRI и ФИЦ «Информа-
тика и управление» Александр Панов.

«Злокачественные опухоли 
у детей чаще всего 
выявляют в 2–3 года»
Детский онколог Светлана Варфоломеева — о признаках 
рака у ребёнка и передовых методах его лечения

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

В России злокачественные новообра-
зования ежегодно находят у 3,5 тыс. 

детей. Как правило, это происходит, ког-
да ребёнку всего 2–3 года и примерно 
в половине случаев никаких симптомов 
заболевания нет, рассказала «Извести-
ям» директор НИИ детской онкологии 
и гематологии НМИЦ онкологии им. Н.Н. 
Блохина Минздрава России, профессор 
Светлана Варфоломеева. В Междуна-
родный день детей, больных раком, ко-
торый отмечается 15 февраля, эксперт 
в интервью «Известиям» рассказала, что 
влияет на возникновение злокачествен-
ных новообразований у малышей, поче-
му им и их семьям требуется не только 
качественное лечение, но и психологи-
ческая реабилитация и почему в пода-
вляющем большинстве случаев нет ни-
какого смысла уезжать за рубеж, чтобы 
лечить ребёнка.

Сколько детей сейчас болеют раком?
Ежегодно в России злокачествен-

ными новообразованиями заболева-
ют около 3,5 тыс. детей — это примерно 
14–15 человек на 100 тыс. детского на-
селения. Показатель стабилен, так как 
злокачественные опухоли у детей иной 
природы, нежели у взрослых. Здесь нет 
такого серьёзного воздействия соци-
ально значимых факторов.

Взрослый, если безопасно себя ведёт, 
отказался от табака и алкоголя, вакци-
нируется и защищается от солнца, мо-
жет профилактировать определённые 
злокачественные образования. У детей 
нельзя провести так называемую пер-
вичную профилактику опухолей, при-
звав их вести здоровый образ жизни.

Исследования показали, что онко-
логические заболевания у них не свя-
заны с социальными факторами и вред-
ными привычками. Однако Всемирная 
организация здравоохранения выделя-
ет такие факторы риска, как, например, 
курение и употребление алкоголя ма-
терью во время беременности.

Что же влияет на возникновение злока-
чественных новообразований у детей?

Опухоли у детей — это в основном 
онкогематологические заболевания. 
Мы часто слышим об остром лейкозе 
у детей. Есть большая когорта пациен-
тов, которые страдают опухолями цен-
тральной нервной системы. Их пример-

но 30% от всех заболевших детей. И ещё 
20% — это очень пёстрая когорта забо-
левших теми или иными новообразо-
ваниями, расположенными вне голов-
ного мозга.

На мой взгляд, за любой опухолью 
стоит последовательность молекуляр-
но-генетических событий, приводящих 
к тому, что определённая клетка стано-
вится бессмертной. Эта бессмертная 
клетка плодит себе подобных, которые 
развиваются, размножаются, форми-
руя так называемый опухолевый клон.

Одна из основных задач врачей-
онкологов — не только уничтожить 
те клетки, которые уже выросли и рас-
пространились по всему организму, 
но и использовать механизмы молеку-
лярно-генетического контроля. Необхо-
димо найти ту или иную мутацию или 
генетическую ошибку, чтобы уничто-
жить самую первую клональную клетку.

Учёные поняли, что нужно найти ме-
ханизм, который уничтожит эту клетку 
изнутри, не даст ей функционировать. 
Так появились иммунотерапия, таргет-
ная терапия и другие инновационные 
методы клеточного контроля. Поэто-
му каждая опухоль имеет свой имму-
нологический профиль. И, накапливая 
бесконечно большую базу данных, нам 
удастся выявить все триггерные точки 
опухолевой клетки, на которые можно 
воздействовать, создав определённый 
лекарственный препарат.

Как родители могут понять, что ребёнок 
находится в группе риска?

Это называется «ранние знаки». Про-
цесс биологического рождения опу-
холи у каждого конкретного ребёнка 
мы вряд ли сможем увидеть. Мы увидим 

уже клиническую картину, обусловлен-
ную проявлениями злокачественного 
заболевания. Но чем раньше мы поста-
вим диагноз, тем лучше. Примерно по-
ловина опухолей у детей, за исключе-
нием опухолей ЦНС, диагностируется 
без всяких на то симптомов. Их выяв-
ляют при проведении тех или иных ис-
следований: анализа крови, УЗИ, рент-
генологического исследования грудной 
клетки, скрининга на первом году жиз-
ни, ультразвукового скрининга плода 
у беременной женщины.

Другие 50% случаев связаны с изме-
нённой клинической картиной. На пер-
вом месте, безусловно, утомляемость, 
слабость, желание ребёнка прилечь, 
снижение аппетита. На втором месте 
лихорадка, которая непонятно чем вы-
звана. У ребёнка поднимается темпера-
тура, но нет ни красного горла, ни нару-
шения деятельности органов и систем. 
Врач берёт анализ крови и видит те или 
иные «красные флаги», которые могут 
способствовать пониманию, что это 
опухолевый процесс.

И очень важным с практической 
точки зрения является информирова-
ние педиатров о том, что у детей быва-
ют злокачественные опухоли. Педиатр 
встречается с онкологическим заболе-
ванием у своих пациентов примерно раз 
в пять лет, но тем не менее важно иметь 
понимание, что у детей это бывает.

В каком возрасте чаще всего выявляют 
злокачественные опухоли?

Злокачественные опухоли наибо-
лее часто выявляют в возрасте 2–3-х 
лет. На первом месте острый лимфо-
бластный лейкоз. Мы в НМИЦ онколо-
гии имени Блохина Минздрава России 
открыли первое в России отделение нео-
натальной онкологии и очень заинтере-
сованы, чтобы большинство пациентов, 
имеющих опухоли, которые выявлены 
до рождения или сразу после рождения, 
немедленно приезжали и проходили ле-
чение. Это доступно пациентам из лю-
бого уголка нашей страны.

Цифры не показывают всего драма-
тизма ситуации. Очень важно понимать, 
что светлые ожидания рождения ребён-
ка меняются драматичной историей по-
ступления из родильного отделения 
сначала в реанимацию перинатального 
центра, а потом к нам, в онкологический 
стационар. Это не только медицинская, 
но и психологическая, а иногда и соци-
альная проблема. Такие семьи нужда-
ются во всесторонней поддержке.

Детям с какого возраста при постановке 
диагноза показано прохождение психо-
логической реабилитации? Как опреде-
ляется, необходима ли она и их родите-
лям?

Любой человек, который попадает 
в зону детской онкологии или вообще 
любой экстремальной медицины, нуж-
дается в реабилитации. Я больше скажу, 
он нуждается в социальной сатисфак-
ции, потому что его часто стигмируют.

Несмотря на всё, что мы делаем, ин-
формация о том, что рак якобы зараз-
ен, до сих пор барражирует в обществе. 
Поэтому и родители нуждаются в реа-
билитации, и дети, которые не всегда 
понимают, что происходит, как можно 
на год оказаться в больнице и не приез-
жать домой.

В реабилитации н уж даются 
и те дети, которые не находятся в ста-
ционаре, но оставлены мамой, потому 
что она уехала спасать другого ребён-
ка. Они тоже нуждаются в поддержке. 
Поэтому врачи в больницах должны по-
нимать, что их пациенты — это конкрет-
ные Маши, Саши, Димы, Вани.

Я учу врачей, что они должны знать, 
как зовут их пациента, знать, как зовут 
его родителей. Нельзя обращаться к ро-
дителям «папа Димы» или «мама Маши». 
Ты должен всех знать по имени и прояв-
лять к ним уважение.

«Когда русские ушли, мир  
в страну так и не вернулся»
Что вспоминают ветераны войны в Афганистане о десятилетнем конфликте

Роман Солдатов, Яна Штурма

Советский контингент покинул Аф-
ганистан 35 лет назад — 15 февраля 

1989 года. Конфликт длился почти 10 лет 
и, по мнению многих историков, закон-
чился поражением СССР и стал одним 
из первых «звоночков», который озна-
меновал скорый развал страны. В пери-
од с 1979 по 1989 год на территории тогда 
ещё Демократической Республики Афга-
нистан (ДРА) развернулась борьба меж-
ду советским контингентом и формиро-
ваниями моджахедов, которых активно 
поддерживали страны НАТО и в первую 
очередь США. Война в ДРА повторила 
судьбу вьетнамского конфликта, так как 
гражданские войны переросли в проти-
востояние двух крупных держав, счита-
ют опрошенные «Известиями» истори-
ки. Что об афганской войне вспоминают 
ветераны и что писали о ней корреспон-
денты издания — в нашем материале.

15 февраля исполняется 35 лет со дня, 
когда последние советские военные ча-
сти покинули территорию Афганиста-
на. Десятилетнее противостояние ар-
мии СССР и формирований моджахедов, 
которых поддерживали страны НАТО 
во главе с США, закончилось. Этот кон-
фликт из гражданской войны перерос 
в арену противостояния двух сверхдер-
жав — Советского Союза и Соединённых 
Штатов Америки, полагает историк На-
талья Зинович.

— В 1978 году в Афганистане произо-
шла Апрельская революция, в резуль-
тате которой к власти пришла Народно-
демократическая партия Афганистана 
(НДПА), — рассказала она «Известиям». — 
Генсекретарь НДПА Нур-Мохаммад Та-
раки сделал Афганистан частью социа-
листического блока, подписав Договор 
о дружбе, добрососедстве и сотрудни-
честве с СССР.

Ситуация была выгодна для обеих 
сторон: Афганистан получил сильного 
союзника и военную помощь в случае 
необходимости, а Советский Союз укре-
пил свои позиции в важном для стра-
ны регионе.

— Афганистан граничил с входив-
шими в СССР Таджикистаном, Узбе-
кистаном и Туркменией, и поэтому 
напряжённая обстановка в ДРА могла 
отрицательно повлиять на ситуацию 
внутри страны, — подчеркнула Наталья 
Зинович. — Советскому руководству не-
обходимо было исключить любой де-
стабилизирующий страну фактор.

В 1979  году в Афганистане нача-
лась гражданская война, в ходе кото-
рой к власти пришёл Хафизулла Амин. 
Он прославился специфическими мето-
дами борьбы с оппозицией, из-за этого 
НДПА теряла популярность среди на-
селения. Возможность потери влияния 

в Афганистане вынудила советское ру-
ководство 25 декабря 1979 года ввести 
туда ограниченный контингент.

— Вьетнамский и афганский конфлик-
ты изначально планировались как кра-
ткосрочные военные операции, но хо-
рошо вооружённые армии США и СССР 
не знали, как бороться с партизанскими 
отрядами, — отметила историк. — Мест-
ные партизаны хорошо знали местность 
и этим компенсировали недостаток во-
оружения и плохую подготовку. Хотя 
в Афганистане моджахеды получали об-
разцы западного оружия и даже прохо-
дили обучение в специальных лагерях 
на территории Пакистана.

Это подтвердил и бывший афган-
ский военнослужащий, генерал Юсеф 
Амин Зази. Пакистан принимал бежен-
цев из ДРА и снабжал их оружием.

— Пакистан был союзником США. 
А НДПА опасалась его вмешательства 
и сил, поддерживаемых США, — расска-
зал он «Известиям». — СССР и США хоте-
ли, чтобы в Кабуле было правительство 
по их выбору, защищающее их интере-
сы в регионе.

Международная реакция на ввод со-
ветских войск в Афганистан была отри-
цательной. Почти через месяц — 14 янва-
ря 1980 года Генассамблея ООН приняла 
резолюцию с протестом против ино-
странной вооружённой интервенции 
в Афганистане. А президент США Джим-
ми Картер призвал бойкотировать лет-
ние Олимпийские игры в Москве. Всего 
от участия в них отказалась 61 страна.

Войну в Афганистане ветераны 
вспоминают неохотно.

— Меня отправили в ДРА в ноябре 
1983 года. Я был командиром 17-го па-
рашютно-десантного полка 98-й ди-
визии, — рассказал «Известиям» пред-
седатель Союза десантников России 
Валерий Юрьев. — Для меня это ста-
ло немного неожиданным, потому что 
я должен был идти на повышение, но та-
кой была позиция кадровиков.

Валерий Юрьев пролетел на само-
лёте через Грозный, Одессу, Ташкент, 
а дальше в Кабул. Часть находилась 
рядом с аэродромом. Почти сразу же 
после прибытия Юрьеву дали оружие 
и отправили в зону боевых действий.

— Обстановка была стабильная, 
по крайней мере там, где находилось 
мирное население, в том же Кабуле. 
Местные жители нормально к нам от-
носились, особенно дети. Мы дели-
лись с ними пайками, — вспоминает 
ветеран. — В районе боевых действий, 
естественно, ситуация уже была дру-
гая, стреляли друг в друга — были и эле-
менты жестокости со стороны духов 
(моджахедов. — «Известия»). Были слу-
чаи, когда издевались над военноплен-
ными.

Валерий Юрьев никогда не об-
суждал с сослуживцами вывод войск 
из Афганистана.

— Мы выполняли приказ — то есть 
те задачи, которые нам ставили. Мы не за-
думывались о смысле всего этого, о пра-
вильности происходящего — был приказ, 

мы его выполняли любой ценой, — под-
вёл итог ветеран.

Российскому политику, члену Со-
вета Федерации Францу Клинцевичу 
было 28 лет, когда он попал в Афгани-
стан. Служба была непростой.

— После формирования моей группы 
я практически два года провёл в «духов-
ской» форме для того, чтобы противник 
не мог опознать издалека, — поделился 
он воспоминаниями с «Известиями». — 
Солдаты и офицеры, с которыми я слу-
жил, были очень толковыми.

Часто приходилось вести перего-
воры с бандитскими формирования-
ми в Афганистане, вспоминает Франц 
Клинцевич. Это делалось через пере-
водчика.

— Я знал их язык, но разговарива-
ли с ними всё равно через переводчи-
ка и делали вид, что ничего не понима-
ем, — рассказал он. — Каждые 15 минут 
мы должны были сообщать по радио, 
что всё в порядке. Переводчик шёл до-
кладываться, а я внимательно слушал 
моджахедов. Иногда они между собой 
обсуждали план того, как расстреляют 
нас и заберут БТР.

Общество

« НА ПЕРВОМ МЕ-
СТЕ УТОМЛЯЕ-
МОСТЬ, ЖЕЛА-

НИЕ РЕБЁНКА ПРИЛЕЧЬ, 
СНИЖЕНИЕ АППЕТИТА.  
НА ВТОРОМ — ЛИХОРАДКА, 
НЕПОНЯТНО ЧЕМ ВЫЗВАН-
НАЯ. У РЕБЁНКА ПОДНИ-
МАЕТСЯ ТЕМПЕРАТУРА,  
НО НЕТ НИ КРАСНОГО ГОР-
ЛА, НИ НАРУШЕНИЯ ДЕЯ-
ТЕЛЬНОСТИ ОРГАНОВ
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Валерия Чуб, Зоя Игумнова

С е р ге й  Л а з а р е в  е д в а 
не отказался петь на «Ев-

ровидении» из-за сюрприза 
с участием Волочковой. Ор-
ганизаторам концерта од-
нажды пришлось экстренно 
искать гримёрки на разных 
этажах для Бузовой и Давы. 
На одной сцене предпо-
читают не выступать юные 
Milana Star и Милана Хаме-
това. SHAMAN рассказал 
«Известиям», как относится 
к слухам о том, что некото-
рые артисты якобы не хотят 
петь с ним на одной сцене.

�� «ПРИШЛОСЬ РАССЕЛЯТЬ ИХ  
НА РАЗНЫЕ ЭТАЖИ КРЕМЛЯ»

Устроить светский приём — целое ис-
кусство. Позаботиться нужно не только 
о меню, декоре, досуге, но и о правиль-
ной рассадке: кому из гостей можно дать 
соседние места, а кого лучше развести, 

да подальше друг от друга. В концерт-
ной индустрии такая же история. Ор-
ганизаторам шоу порой приходится 
изобретать чудеса логистики, чтобы 
на одном мероприятии не встрети-
лись те, чьи отношения за кулиса-

ми могут быть натянутыми. 
Такая ситуация однаж-

ды произошла с экс-

воз л юблен н ы м и 
Ольгой Бузовой и бло-
гером Давой во время концерта в Кремле.

— Режиссёрско-постановочная группа 
не учла того факта, что у ребят был кон-
фликт на почве расставания, и посели-
ла их в соседние гримёрки. По прибытии 
на площадку стало понятно, что может 
возникнуть конфликт. Пришлось в самое 
короткое время расселять их на разные 
этажи Кремля, — поделился с «Извести-
ями» собеседник из музыкальной инду-
стрии, пожелавший остаться анонимным.

Он добавил: сейчас организаторы 
очень «аккуратно» подходят к сосед-
ству на площадке некогда лучших под-
руг — юных Миланы Хаметовой и Milana 
Star. По его словам, совместный трек «ЛП» 
был хитом и кормильцем обеих девочек. 
Но после произошла ссора.

— Теперь девочки предпочитают 
не выступать на одной и той же сцене. 

Исключение — скорее всего, 
большие сборные кон-

церты, — утверждает 
источник «Известий».

Между Люсей Че-

ботиной и Клавой Кокой тоже произо-
шёл разлад. Последняя говорила в шоу 
Басты «Вопрос ребром», что случилось 
это из-за шутки.

— Абстрактная ситуация, которая сей-
час может возникнуть у организаторов, 
связана с Клавой Кокой и Люсей Чебо-
тиной — из лучших подруг они превра-
тились в заклятых врагов. Не дай бог 
организаторам создать такую ситуа-
цию, когда девушки будут выступать 
друг за другом или будут жить на пло-
щадке в одной или соседних гримёрках. 
Быть скандалу, скорее всего, но как раз 
из-за того, что пресса может снова под-
нять эту тему, — отметил источник.

�� «СКОЛЬКО КРОВИ ОН ВЫПИЛ 
ВСЕМ НАМ!»

В ноябре 2023 года певец Сергей Лазарев 
обидел Анастасию Волочкову тем, что 
не сфотографировался с ней на красной 
ковровой дорожке «Золотого граммофо-
на». Позже он объяснил журналистам, что 
вообще ни с кем не фотографировался 
и появился ненадолго, потому что ему 
нужно готовиться к номеру. Но на днях 
Андрей Малахов вспомнил другую ситу-
ацию — когда певец не захотел находить-
ся с балериной в одной студии.

— Я помню, сколько крови он выпил 
всем нам, когда ехал на «Евровидение»! 
Как у нас Волочкова вылезала из рояля, 
сидела там 30 минут, чтобы сделать ему 
сюрприз. Дальше Серёжа сказал: он и Во-
лочкова в одной студии никогда не могут 
существовать, «вырезайте программу», 
«я не еду на “Евровидение”!» Он сдавал би-
леты, — поделился воспоминаниями Ан-
дрей Малахов.

Зимой появился слух об отказе Леони-
да Агутина выступать с SHAMAN на «Пес-
не года». Но в итоге на официальном сай-
те артиста появилось опровержение.

«На самом деле съёмки концерта “Пес-
ня года” проходили в течение несколь-
ких дней. Леонид Агутин и певец Ярослав 
Дронов (SHAMAN) принимали участие 
в съёмках в разные дни. В совместной 
композиции “Песня остаётся с челове-
ком” с Филиппом Киркоровым, Полиной 
Гагариной, Валерией, SHAMAN и други-
ми артистами Леонид Агутин участия 
не принимал. Участие музыканта в за-
писи данной песни и не планировалось. 
Леонид Агутин принимал участие в за-
писи дуэтной песни “Мир зелёного цвета” 
с певцом Jony (Джахид Гусейнли) в другой 
день», — сказано в сообщении.

Прокомментировать слухи о «бойко-
те» «Известия» попросили самого автора 
и исполнителя SHAMAN.

— Серьёзно? Не слышал о таком. Ка-
ким номером я выйду на сцену, мне со-
вершенно без разницы. Главное, что 
люди, которые ждут моих песен, их ус-
лышат. Что касается конфликтных си-
туаций — никогда с ними не сталкивал-
ся. С кем-то из артистов мы дружим, 
а со всеми другими коллегами у меня 

нормальные рабочие отношения, — ска-
зал Ярослав Дронов.

�� «БЫВАЛО, ЧТО ПРОСИЛИ:  
“НЕ СТАВЬТЕ ЗА КОБЗОНОМ”»

— Артисты раньше переживали и боя-
лись встретить тех, кого они не любят. 
Сейчас это ушло, — рассказала «Изве-
стиям» Милена Дорохина, PR-директор 
Анны Седоковой, RASA, Filatov & Karas 
и Ирины Нельсон. — Много кто в ссоре, 
кто-то не общается, но сейчас, к счастью, 
это никак не сказывается на проведении 
концертов.

Поддерживать индустрию помогают 
не только усилия организаторов, обеспе-
чивающих всем комфорт на площадке, 
но и тренды.

— Сейчас в моде всевозможные дуэ-
ты и коллаборации, а какие-либо заку-

лисные разборки в нашем 
шоу-бизнесе, по-моему, 

остались в далёком про-
шлом,  — отмечает ге-

неральный директор 

Европейской медиагруппы Роман Еме-
льянов. — Но если возникает какое-то не-
допонимание между двумя звёздами, при 
организации музыкальных фестивалей 
и больших сборных концертов такие 
вещи учитываются и планируются за-
ранее. «Несовместимые» артисты разво-
дятся по гримёркам в разных концах пло-
щадки и по времени — так, чтобы один 
выступающий не пересекался с другим 
до, во время и после своего номера.

Сейчас не существует и проблемы, ка-
ким в очереди выходить на сцену в сбор-
ном концерте: условия ставит не звезда, 
а режиссёр и продюсер шоу, объясня-
ет Ксения Рубцова.

— У них своё видение программы, 
свой сценарий. Спорить с режиссёром 
никто не пытается. К тому же выходи 
ты хоть первым, хоть в финале — телека-
нал такой концерт смонтирует так, как 
им надо, — отметила продюсер «Извести-
ям». — Раньше многие молодые артисты 
опасались выходить 
после Кобзона. По-
тому что, когда вы-
ходил Иосиф Давы-
дович, зал вставал. 
И всем было понят-
но, кто здесь насто-
ящий артист. Бы-
вало, что просили: 
«Не ставьте за Коб-
зоном». Его при-
глашали на сцену 
в компании рав-
ных ему по стату-
су, по заслугам. 
И поэтому режис-
сёр Кремлёвско-
го дворца старал-
ся сформировать 
ком па н и ю на-
родных артистов 
СССР, в которую 
входили Людми-
ла Зыкина, Элина 
Быстрицкая, Эдита Пьеха. Им и за кули-
сами есть о чём поговорить, пока ждут 
выхода. А молодёжь сейчас приле-
тает за 20 минут до выступле-
ния, поёт и убегает. Утраче-
на культура общения. Но это 
не проблема артистов, а но-
вая реальность и новый тем-
поритм нашей жизни.

Директор по маркетингу 
ЖАРА MEDIA Анастасия Забо-
лотная подтверждает, что у по-
добных мероприятий сегодня 
строгий тайминг.

— На каждом фести-
ва ле и м узы ка л ьной 
премии ЖАРА MEDIA 
существует регламенти-
рованный тайминг, ко-
торый согласовывается 
с артистами. Жёстких 
и принципиальных 
разграничений нет, 
но если артист 
по собствен-
ном у жела-
нию просит 
о п р е де л ё н-
ное время для 
выступления, 
раньше пообщаться 
с прессой, то мы ста-
раемся учесть эти 
пожелания, — сказа-
ла она «Известиям».

В большинстве 
случаев из-за лич-
ных отношений 
от участия в кон-
цертах арти-
сты не отка-
зываются  — 
это  в ущерб 
себе, просто 
невыгодно, 
объясняют 
п редс та-
в и т е л и 
и н д у -
стрии.

Модным приговор
Почему Диор — хороший парень, а Шанель — 
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Катерина Алабина

М астодонты мира моды — Кри-
стиан Диор, Коко Шанель, Кри-

стобаль Баленсиага и другие леген-
ды — стали ключевыми персонажами 

игрового сериала Apple TV+ «Новый 
взгляд», вышедшего 14 февраля. Хотя 
действие разворачивается в воен-
ные и послевоенные годы Парижа, 
а шоу рассматривает судьбы Шанель 
и Диора, в сериале нет объяснения 
тому, что же за революция произо-
шла в моде благодаря этим именам. 
Зато Диору приписали определённые 
политические взгляды, документаль-
ных подтверждений которым нет. «Из-
вестия» посмотрели первые доступ-
ные эпизоды.

�� КОКО ПРОТИВ КРИСТИАНА

Итак, Париж, Вторая мировая война. 
Титр к первому эпизоду гласит: «Это 
история о том, как творчество верну-
ло миру душу и жизнь». А ряд персо-
нажей сериала так или иначе апелли-
рует к формулировке «творение — это 
наш путь вперёд». Действительно, по-
сле четырёхлетней оккупации, ни-
щеты и лишений войны людям нуж-
на была надежда. А платья Кристиана 
Диора помогли женщинам того вре-
мени вспомнить, что они прекрасны. 
И что в их жизнь наконец пришли сво-
бода и праздник — во многом благода-
ря воздушным, летящим, подчёркну-
то феминным силуэтам.

Именно Диор выступает ключе-
вой фигурой сериала, а его коллеги 
по цеху — лишь декорация к его личной 
истории. Его оппонент в повествова-
нии — Коко Шанель, с которой он прак-
тически не бывает в одном помеще-
нии, хотя, казалось бы, это люди одной 
индустрии, и по крайней мере в 1950-х, 
когда оба уже были на сопоставимом 
уровне славы, такое могло произойти.

Диор режиссёра Тодда А. Кессле-
ра — тихий человек, страдающий чув-
ством вины из-за того, что его платья 
носят жёны и подруги нацистских офи-
церов, большинство из которых живут 
в Ritz, в то время как французы голо-
дают. Большая часть заработка, кото-
рый Диор получает, одевая врага, идёт 
на поддержку его младшей сестры Ка-
трин. Она агент Сопротивления, про-
водит тайные встречи в квартире 
брата. Кристиан не может сосредото-
читься ни на чём, кроме стремления 
спасти сестру от нацистов.

В то же время Коко шокирует нас, 
ввязываясь в сделки с нацистами и вы-
полняя поручения для рейха. Её сю-
жетная линия более захватывающая, 

даже авантюрная, потому что вклю-
чает в себя вечеринки, лоск высше-
го общества и шпионаж. Жюльет 
Бинош старается придать персо-
нажу сложность, и это застав-
ляет следить за Шанель более 
внимательно, чем за Диором. 
Но экранного времени у Би-
нош слишком мало. Главен-
ствовал ли в действиях Ша-
нель эгоизм, он ли заставил 
её сотрудничать с нацистами 
или она была идейной анти-
семиткой и коллаборанткой?

— Без богатства и без 
власти мы все заменяе-
мы, — мрачно отмечает 
Шанель, восседая в штаб-
квартире нацистов в от-
еле Ritz.

�� НЕПРОСТЫЕ 
КОМПРОМИССЫ

Кесслер представ-
ляет Коко и Кристи-
ана не как иконы, 
а как людей, при-
нимающих болез-
нен н ые, и ногда 
мерзкие решения. 
Когда мы встре-
чаемся с н и м и 
в 1943  году, оба 
не заинтересова-

ны в участии в войне, 
хотя обстоятельства 

неизбежно толкают их к этому. Кри-
стиан разрабатывает платья под ру-
ководством Люсьена Лелонга (Джон 
Малкович) для нацистской клиентуры.

— Я не могу, я должен идти. Я дол-
жен идти и заниматься эскизами и ши-
тьём этих ублюдских платьев, — со-
крушенно говорит Диор после ужина 
в компании Кристобаля Баленсиаги. 
Последний, кстати, тоже шил, пусть не-
охотно, во время Второй мировой — из-
бежать сотрудничества с режимом ему 
не удалось. Он, как и Диор, мог продол-
жать творить только в обмен на «кры-
шу» со стороны нацистского режима.

Неизвестно, на чьей стороне был 
сам Диор, тогда как другие члены его 
семьи имели, напротив, чёткие пози-
ции. Его племянница Франсуаза от-
крыто поддерживала Гитлера, а сестра 
Катрин (Мэйси Уильямс) была участ-
ницей Сопротивления. Именно по-
этому при просмотре складывает-
ся ощущение, что сериал пытается 
домыслить и определить политиче-
ские взгляды Диора самостоятельно. 
Почему-то в шоу он активно помога-
ет сестре, хотя мы не знаем историче-
ских подтверждений тому, что он во-
обще знал о её деятельности.

Тем временем Коко, уже построив 
свою репутацию и состояние до вой-
ны, сначала обращается к нацистским 
связям в попытке спасти своего пле-
мянника — захваченного французско-
го солдата, а затем и всё чаще, чтобы за-
работать денег. Зрителю намекают, что 
она не особо этого хотела, но эти факты 
как раз давно известны. Да, она закрыла 
ателье, но её антисемитские настрое-
ния и симпатия к нацистскому режиму 
уже много лет не секрет для мира моды.

— Оба кутюрье пошли на компро-
миссы во время оккупации, но на этом 
сходство заканчивается. Их личные во-
йны, как предполагает шоу Кесслера, 
были примерно такими же разными, 
как и их эстетика, — пишет обозре-
ватель The Independent UK Кэти Рос-
сейнски.

�� НЕ ФОНТАН

На IMDb у сериала уже 7,7  из 10. 
Но многие сериал ругают: за недо-
статок платьев и за подход к зрите-
лю, как будто он имеет историческое 
образование.

— Новинка Apple TV+ позициони-
рует себя как экранизация хрони-
ки переломного момента в истории 
французской высокой моды. Но он не-
убедителен в формате урока искус-
ства или истории. Скорее это горь-
ко-сладкое размышление о выборе, 
представленное двумя соперниками, 
прокладывающими кардинально раз-
ные пути через эпоху, — пишет критик 
The Hollywood Reporter Энди Хан.

Действительно, Кесслер, кажет-
ся, принципиально не интересуется 
искусством дизайна одежды. Труд-
но понять, что было таким револю-
ционным в New Look, не зная, что ему 
предшествовало или почему он стал 
революционным. Помимо кратких по-
казов мод в первые и последние 15 ми-
нут серии мы едва видим и практи-
чески не слышим, как кто-то говорит 
именно о творениях Диора.

Складывается впечатление, что 
разбором историй двух французских 
модельеров, творивших в одно время 
в оккупированном Париже, но пребы-
вавших на разных уровнях славы, се-
риал пытается поднять вопрос этики: 
насколько профессионально или не-
профессионально продолжать зани-
маться своим делом при нацистской 
власти? Должно ли искусство уме-
реть, если его приходится поставлять 
врагу? Но вместо ответа зритель по-
лучает лишь сомнительный сравни-
тельный анализ в стиле «что такое хо-
рошо и что такое плохо».

Не все лады
Почему артисты не хотят  
выступать друг с другом
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Спорт

Подайте как можете
Павлюченкова и Рублёв сражаются за новые титулы

Илья Андреев

П редставители российского тенни-
са продолжают борьбу на крупных 

турнирах в Дохе (WTA 1000) и Роттердаме 
(ATP 500). В столице Катара в четверть-
финал вышла Анастасия Павлюченкова, 
впервые с июня 2021 года обыгравшая 
представительницу топ-10. Увы, компа-
нию ей в 1/4 финала не смогла составить 
Екатерина Александрова, в двух сетах 
уступившая первой ракетке мира Иге 
Свёнтек. У мужчин борьбу за титул в Ни-
дерландах продолжает Андрей Рублёв, 
который после снятия Даниила Медве-
дева посеян под высоким вторым но-
мером.

Изначально в Катаре стартовали 
сразу девять россиянок. Однако уже 
в первом круге свои ракетки зачехлили 
Вероника Кудерметова (уступила аме-
риканке Даниэль Коллинз), Людмила 
Самсонова (проиграла канадке Лейле 
Фернандес), Анна Калужская (уступи-
ла чешке Каролине Плишковой), Диана 
Шнайдер (её выбила соотечественни-
ца Эрика Андреева) и Дарья Касаткина. 
Последней должно быть обиднее всех.

После финала Абу-Даби, где урожен-
ка Тольятти не смогла взять титул в со-
перничестве с Еленой Рыбакиной, ей 
надо было играть в Катаре на следу-
ющий день. То есть времени на отдых 
и восстановление с учётом перелёта 
из Абу-Даби в Доху у неё не оставалось. 
«У меня есть вопрос, только не знаю 
к кому — к WTA или организаторам тур-
ниров. Вы пытаетесь заставить игроков 
умирать или чаще получать травмы? 
Мне придётся сесть в самолёт в поне-
дельник и в тот же день выйти на корт, 
и это после пяти матчей на высочайшем 
уровне», — приводит France24 слова Да-
рьи, сказанные на пресс-конференции.

Действительно, в регламенте могли 
бы предусмотреть возможность для фи-
налисток Абу-Даби начала на турнире 
в Дохе не с первого, а со второго круга. 
В общем-то Рыбакина и получила эту 
возможность, поскольку входила в пер-
вую восьмёрку сеяных. А вот Касатки-
ной не повезло.

В первом круге она уступила дру-
гой россиянке Анастасии Павлючен-
ковой, которая в этом сезоне набирает 
обороты после тяжёлой травмы — она 
почти полностью пропустила 2022 год. 
В 1/8 финала олимпийская чемпионка 
Токио обыграла восьмую ракетку мира 
Маркету Вондроушову (7:5, 6:3). Побе-
да над действующей победительницей 
Уимблдона — знаковая для Анастасии. 
Во-первых, Павлюченкова вышла в чет-
вертьфинал турнира WTA 1000 впер-
вые с 2021 года, когда в Мадриде прои-
грала Арине Соболенко в полуфинале. 
Во-вторых, россиянка впервые с «Ро-
лан Гаррос-2021» обыграла соперницу 
из топ-10. За выход в полуфинал в Дохе 
она поборется с Коллинз, которая по-

мимо Кудерметовой также переигра-
ла опытную чешку Катерину Синяко-
ву в 1/8 финала.

Второй круг из россиянок не смогли 
преодолеть Анастасия Потапова и Эри-
ка Андреева. Потапова в сложном трёх-
сетовом матче уступила Плишковой, 
а Эрика (старшая сестра Мирры Андре-
евой) проиграла российское дерби Ека-
терине Александровой. Александро-
вой же в третьем круге пришлось играть 
с первой ракеткой мира Игой Свёнтек. 
Впрочем, отчаиваться до матча точно 
не стоило. В очном противостоянии 
Свёнтек была впереди (2:1), но един-
ственная их встреча на открытом хар-
де осталась за россиянкой. А обе побе-
ды польской теннисистки были через 
обмен партиями.

С другой стороны, Свёнтек выигра-
ла 19 из последних 20 матчей на харде 
и была очень мотивированна после не-
удачи на Australian Open 2024 (в третьем 
раунде уступила Линде Носковой). Всю 
мощь Иги на себе ощутила румынка 
Сорана Кырстя, сумевшая взять лишь 
по одному гейму в каждой партии.

Александрова дала лидеру рейтинга 
гораздо более серьёзный бой, хотя пер-
вую партию Ига также выиграла со счё-
том 6:1. Но есть важный нюанс. В пер-
вом же гейме Александрова имела два 
брейк-пойнта, но, не реализовав их, за-
метно сникла.

Вторая партия проходила уже в рав-
ной борьбе. Екатерина уверенно взяла 
свою подачу и вновь имела два брейк-
пойнта на подаче соперницы, но реша-
ющий розыгрыш вновь взять не полу-
чилось. А в концовке партии Свёнтек 
удалось сделать брейк (4:3). Россиян-
ка могла сравнять счёт в десятом гей-
ме, который длился около десяти ми-
нут, но Ига на этот раз отыграла целых 
три брейк-пойнта и вышла в четверть-
финал.

В нём представительница Польши 
встретится с белоруской Викторией 
Азаренко или представительницей Лат-
вии Еленой Остапенко.

Золотая партия
Что надо знать об успехах наших борцов на ЧЕ

Дмитрий Гарин 

Соревнования борцов вольного 
и классического стилей, а также 

женщин, которые состязаются в воль-
ной борьбе, стартовали в столице Ру-
мынии 12 февраля и будут проходить 
до 18-го числа. У россиян ещё перед 
турниром возникли проблемы с полу-
чением виз. В результате многие наши 
спортсмены не приняли участия в со-
ревнованиях, так как не смогли офор-
мить документы. Хотя ряд лидеров всё 
же в строю. А многие из них уже успели 
завоевать медали, в том числе золотые. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� РЕАБИЛИТАЦИЯ ЗА ТОКИО

Борьба — тот вид спорта, где к нам 
проявляют хотя бы видимость лояль-
ности. Вероятно, памятуя о крупных 
успехах представителей отечествен-
ной школы, а также благодаря авто-
ритету в борцовских кругах руково-
дителей федераций. Тем не менее даже 
в нейтральном статусе до ЧЕ доехали 
далеко не все наши лидеры.

Визу для поездки в Румынию 
не одобрили борцам-вольникам 
Давиду Баеву и Артуру Найфоно-
ву, вместо них на турнир поеха-
ли Имам Ганишов и Алан Бага-
ев. Также участие в чемпионате 
Европы не сможет принять 
олимпийский чемпион 
Заур Угуев. По словам 
тренера сборной Рос-
сии по борьбе Махму-
да Магомедова, кате-
гория до 57 кг, скорее 
всего, останется без на-
шего спортсмена, а в кате-
гории до 70 кг есть неопреде-
лённость — обоим спортсменам 
в этом весе отказали, включая Кур-
бана Шираева.

Зато двукратный олимпийский 
чемпион по вольной борьбе Абдулра-
шид Садулаев на чемпионате Евро-
пы всё-таки выступит. Сначала сооб-
щалось, что Садулаеву, как и другим 
участникам сборной России, не дали 
румынскую визу, но позже Махмуд 
Магомедов рассказал: Абдулрашид 
получил необходимый документ по-
сле повторной подачи через другую 
страну, благодаря чему он примет уча-
стие в ЧЕ.

Первые призёры стали известны 
13 февраля среди греко-римских бор-
цов: в тяжёлом весе золото забрал рос-
сийский спортсмен Сергей Семёнов.

В основной состав сборной России 
он пробился в 2015-м и уже на следу-

ющий год добился бронзовой награ-
ды на олимпийском турнире в бра-
зильском Рио-де-Жанейро. Такой же 
результат Семёнов показал и на сле-
дующей Олимпиаде в Токио, а в про-
межутке между двумя летними Игра-
ми Сергей выиграл золото мирового 
чемпионата 2018-го в Будапеште. Так-
же побеждал на ЧМ в 2016 и 2020 годах.

На чемпионатах Европы Семёнов 
до сих пор добирался только до брон-
зы: это случилось в том же Бухаре-
сте пять лет назад. 
На ЧЕ-2019  зо-
лото забрал 
турок Рыза 
К а я а л п  — 
и м е н н о 
с ним встре-
тился Семё-
нов в финале 
13 февраля.

Каяалп — один из самых титуло-
ванных борцов в истории. Он 12 раз 
выигрывал ЧЕ, брал серебро Олимпи-
ады в Рио и бронзу на Играх в Лондоне 
и Токио. Кроме того, турецкий борец 
пять раз становился чемпионом мира.

Перед встречей с Каяалпом росси-
янин одолел литовца Мантаса Кня-
стаутаса (3:1), затем Данилу Сотни-
кова (3:1), представляющего Италию, 
белоруса Дмитрия Зарубского (9:0), 
который также выступал без флага, 
и грузина Якова Каджаю (2:1). Финал 
завершился при счёте 4:2 в пользу Се-
мёнова, когда российский борец бро-
сил соперника на спину, сделав туше.

— Конечно, я доволен своей побе-
дой, — сказал «Известиям» Семёнов. — 
Многие считали фаворитом Каяал-
па, но я доказал, что меня зря списали 

со счетов.
Благодаря победе над турком 
Семёнов не просто завоевал 

важную золотую медаль 
для России, но и не по-

зволил Каяалпу побить 
достижение Алексан-

дра Карелина. Так 
как российские 

спортсмены про-
п устили два 

п р е д ы д у -
щи х чем-

пионата 
Е в р о -

пы, ту-

рец к и й борец и ме л 
шанс обогнать Сан Саны-

ча, на счету которого тоже 
12 побед на чемпионатах Ев-
ропы. Таким образом, Се-
мёнов, можно сказать, от-
части реабилитировался 
за Токио-2020, когда не су-
мел стать первым и косвен-
но позволил Михаину Лопесу 
обойти Карелина по количе-
ству золотых медалей Олим-
пийских игр.

�� МЕДАЛЬ ЗА МЕДАЛЬЮ

В тот же день Россия обогатилась дву-
мя бронзовыми наградами. В схватке 
за бронзу в весовой категории до 77 кг 
28-летний борец греко-римского стиля 
Адлет Тюлюбаев победил румына Алек-
сандрина Гуту со счётом 13:4. До этого 
Тюлюбаев одолел итальянца Риккар-
до Аббрешиа (5:1), проиграл армянину 
Малхасу Амояну (2:3) и победил шведа 
Албина Олофссона (6:1).

В борьбе за бронзу в категории 
до 63 кг 23-летний Анвар Аллахьяров 
победил Александра Юркянса из Лат-
вии (9:0). В полуфинале Аллахьяров 
проиграл азербайджанцу Мураду Ра-
мазанову (3:3, по последнему действию), 
в четвертьфинале одолел турка Энеса 
Башара (10:9), а в первом раунде побе-
дил итальянца Джакопо Сандрона (9:0). 
Из-за визовых сложностей Аллахьяров 
попал в состав сборной за день до выле-
та. Он признался, что целенаправленно 
не готовился к ЧЕ, а на турнире высту-
пал на весовую категорию выше.

Кроме того, в категории до 87 кг золо-
тую медаль завоевал уроженец Санкт-
Петербурга Александр Комаров, кото-
рый на соревнованиях представляет 
Сербию. В финале он победил турка Али 
Ченгиза со счётом 4:1, а после схваток 
олимпийский чемпион Жан Беленюк, 
который также является депутатом 
Верховной рады Украины, отказался 
от совместной фотографии на пьеде-
стале с Комаровым и белорусом Кирил-
лом Маскевичем. Беленюк и Маскевич 
стали бронзовыми призёрами в этой же 
весовой категории.

14 февраля на чемпионате Европы ра-
зыгрывались медали среди классиков 

в категориях до 60, 67, 72, 82 и 97 кг. 
В категории до 60 кг бронза доста-

лась Садыку Лалаеву. В схватке 
за третье место он был силь-

нее серба Георгия Тибило-
ва (2:1). Первое место в этой 
категории занял Нихат Ма-

медли (Азербайджан), серебро у Викто-
ра Чобану из Молдавии.

В категории до 67 кг золото ожида-
ли от Руслана Бичурина. Действующий 
чемпион России уверенно дошёл до фи-
нала, но в решающей схватке уступил 
Хасрату Джафарову из Азербайджана, 
защитившему свой титул.

Наш Нарек Оганян также стал брон-
зовым призёром чемпионата Европы. 
В схватке за бронзовую медаль он пре-
взошёл венгра Кристиана Ванзу (3:1).

С 15 по 16 февраля пройдут соревно-
вания среди женщин, а вольники закро-
ют турнир: они будут разыгрывать ме-
дали 17 и 18 февраля.

«Не пошёл бы на осуждение СВО даже при гарантии участия в Олимпиаде»
Прыгун в высоту Данил Лысенко — о требованиях МОК по допуску российских спортсменов и соревнованиях по лёгкой атлетике внутри страны

Алексей Фомин  

В стартовавшем месяц назад зим-
нем легкоатлетическом сезоне 

в России одним из лидеров стал пры-
гун в высоту Данил Лысенко. В янва-
ре в «Битве полов» он преодолел 2,33 м. 
Сейчас это лучший результат во всём 
мировом сезоне. 26-летний легкоатлет 
вернулся в спорт летом 2022 года по-
сле четырёхлетней дисквалификации 
за допинг. Он серебряный призёр чем-
пионата мира 2017-го и чемпион мира 
2018-го в закрытых помещениях.

В интервью «Известиям» Лысенко 
оценил своё выступление в нынешнем 
сезоне, признался, что больше не наде-
ется попасть на Олимпиаду-2024 в Па-
риже, и выразил желание принять уча-
стие в намеченных на лето Играх БРИКС 
в Казани.

Как оцените начало сезона для себя?
Сейчас я доволен результатами, тем, 

что удалось показать уровень выше 2,30 
м. Уже есть такая минимальная план-
ка, которую хочу преодолевать на каж-
дом соревновании. Рад этому. Тем более 
сегодня я лидер мирового сезона. И до-
волен этим. Конечно, хочется большего, 
но немножко не получилось. Будем ра-
ботать дальше.

Сложно держать форму в отсутствие 
международных соревнований?

У нас всё-таки неконтактный вид 
спорта — ничто не мешает высоко пры-
гать и на внутренних соревнованиях. 
Естественно, мы тренируемся, гото-
вимся к турнирам. Я себя мотивирую 
тем, что всегда нужно показывать вы-
сокий уровень и стремиться к улучше-

нию своего личного результата. В меч-
тах у меня ещё побить рекорд России 
(2,42 м в 2014 году прыгнул Иван Ухов. — 
«Известия») — это тоже одна из целей, 
которая меня мотивирует идти даль-
ше. А соревнования у нас внутри страны 
классные, очень крутые, я бы даже ска-
зал — самые лучшие. Это сейчас, зимой, 
а летом будет ещё лучше (улыбается).

Соревнований сейчас хватает?
Да, хватает. Достаточно плотный 

график у нас. У меня четыре старта 
за месяц. Вполне достаточно на дан-
ный момент.

Уже окончательно потеряли надежду по-
пасть на Олимпиаду в Париже?

Ещё летом прошлого года понял, что 
не окажусь на Олимпиаде. До этого ещё 
были мысли, что, может быть, шансы 
есть. Но с лета уже не думаю о Париже. 
Выступаю на соревнованиях внутри 
России и буду продолжать это делать. 
Постараюсь улучшить рекорды здесь.

Как вам список требований МОК 
к российским спортсменам по допуску 
к Олимпиаде в Париже?

Не читал их. Даже понятия не имею, 
что там и как делать, чтобы поехать 
куда-то и выступать под нейтраль-
ным флагом. Я знаком с этой про-
цедурой допуска с 2017–2018 
годов, когда российские лег-
коатлеты уже выступали не под 
своим флагом (из-за допинго-
вых скандалов 2014–2015-го. — 
«Известия»), а я ещё не был 
дисквалифицирован. 
Но теми новыми кри-
териями, что есть сей-

час, не интересовался. Я слышал мель-
ком где-то на сборах о них. Ребята, 
которые читали, что-то рассказывают, 
поэтому я слышу об этом постоянно. 
Говорят об этом люди, но сам я не вни-
кал и не пытался вникать.

Почему?
Да бессмысленно вникать. Тем бо-

лее, как я уже сказал, с лета уже понял, 
что не попаду на Олимпиаду. К тому же 
я не согласен ехать на таких условиях, 
которые там прописаны, 
если верить словам ре-
бят и тому, что читал 
в СМИ. Это полу-
чается дискри-
минация нас 
как народа.

Если бы МОК 
предложил 
в а м п и с ь -
менно осу-
дить СВО 
и гаранти-

ровал за это допуск к Олимпиаде, пош-
ли бы на такое?

Конечно, нет. Думаю, никто не пой-
дёт на такие условия.

Вам интересно было бы принять участие 
в Играх БРИКС в Казани и Играх дружбы 
в Москве и Екатеринбурге?

Конечно!

Планы подготовки 
к летнему сезону уже 
строите с учётом этих 
соревнований?

Нет. Пока идёт 
зимний сезон, а план 
подготовки к лету 
будет составлять-
ся позже. Но у меня 
есть тренер, а у него 

есть понимание, как всё это спланиро-
вать. Так что ближе к лету определимся 
со всем. С удовольствием поучаствую 

в этих соревнованиях, если 
будет такая возможность.

Следите за международ-
ными соревнованиями у пры-

гунов в высоту? Там среди топов 
остались люди, с которыми выступа-
ли до дисквалификации?

В основном никого из тех времён 
не видно. Но и не то что я специально 
сижу и слежу за этими соревнования-
ми. Но в соцсетях всё равно натыкаюсь 
на какие-то результаты у ребят. Сей-
час у лидера сезона среди них планка 
2,30 м. Не знаю, кто прыгнул, — раньше 
этого парня не видел.

По сравнению с временами, когда вы-
ступали на чемпионате мира, этапах 

Бриллиантовой лиги, сильно просели 
в плане заработка?

Ну я вообще совсем чуть-чуть за-
цепил Бриллиантовую лигу. Да, слы-
шал, что некоторые спортсмены в слу-
чае успеха получают там немыслимые 
гонорары, огромные деньги. Но сей-
час у нас в России достаточно стартов, 
за которые платят хорошо. Не так, как 
на Бриллиантовой лиге. Но куда де-
ваться? Всё отлично.

Жить на это можно?
Да. Спасибо Всероссийской фе-

дерации лёгкой атлетики, что есть 
такие соревнования, как «Русская 
зима», «Битва полов» и другие. Спа-
сибо организаторам этих соревнова-
ний. Побольше бы их ещё, хотя в це-
лом календарь плотный, как и раньше, 
когда выступали на международных 
стартах.

В первом круге Касат-
кина уступила другой 
россиянке Павлючен-
ковой, которая в этом 
сезоне набирает оборо-
ты после травмы

Российский борец  
Сергей Семёнов взял  

золото в тяжёлом весе
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